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Покупки рядом 
с домом 
Сельско-
хозяйственные 
ярмарки 
появятся во всех 
районах города

Читайте  
на стр. 3

Мэрия, открытая 
для всех
Городские власти 
помогают 
жителям 
в разных сферах

Читайте  
на стр. 4

Осторожно, 
капканы!
Как не стать 
жертвой 
кибермошенников

Читайте  
на стр. 7

На всех парусах
Наш 
корреспондент 
училась 
управлять яхтой

Читайте  
на стр. 14

Фото Александра Новикова

Электронные 
версии газет 

«Иркутск» и «Иркутск 
официальный» —  

на сайте  
irkutskinform.ru

Молодо — 
разноцветно! 

День молодежи отметили в Иркутске

Читайте на стр. 5
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События недели

На окраине Иркутска, не-
далеко от аэропорта, есть 
небольшой район Копай. 
Здесь, словно в маленькой 
деревеньке, все жители зна-
ют друг друга в лицо, дружат, 
совместно обустраивают 
улицы и шутливо говорят: 
«Берег Ушаковки — это наши 
Мальдивы и Канары». Нака-
нуне в гости к ним заглянул 
мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников и поинтересовался, 
каких благ цивилизации еще 
не хватает жителям Копая. 

Три года назад в районе был создан 
ТОС «Возрождение», и с того момента 
начались перемены. 

— За это время почти все улицы 
были освещены, появился остановоч-
ный пункт, три дороги заасфальтиро-
вали, на очереди еще Тверская, Тувин-
ская, Ледяная. В общем, цивилизация 
к нам идет, — говорит Людмила Ду-
бровина, председатель ТОС «Возрож-
дение». 

В этом году заасфальтировали ули-
цу 1-ю Аларскую вдоль 34-х домов и 
2-ю Аларскую. Однако не до конца, и 
этот факт вызвал нарекание жителей. 

— Многие автомобили теперь объ-
езжают по этой дороге пробку на Уро-
жайной, и когда съезжают с асфальта 
на гравийку, поднимается страшная 

пыль, из дому выглянуть невозмож-
но, — рассказывают супруги Алексей 
Григорьевич и Галина Васильевна Вы-
скрибенцевы. — Мы не против, чтобы 
они тут ездили, но лишь бы не подни-
мали столбы пыли.

Как пояснил Евгений Дроков, ас-
фальтирование не закончили по ве-
ской причине: в этом месте улица су-
жается, а по нормам ширина проезжей 

части должна составлять не менее 
пяти метров.

Дмитрий Бердников поручил про-
вести подготовительные работы по 
расширению дороги и следующей вес-
ной полностью заасфальтировать 2-ю 
Аларскую.

— Мы, жители Тувинской, давно 
ждем освещения, — пожаловался Вя-
чеслав Малютин. — Половину улицы 

осветили, вторая осталась темной. От 
школы № 20 тропинка через рощу 
тоже без единого фонаря. Может, и у 
нас случится чудо?

— Обязательно случится, — пообе-
щал Дмитрий Бердников, а Евгений 
Дроков добавил: 

— Ваша улица будет освещена уже 
в августе, а освещение рощи выпол-
нят в рамках проекта «Народные ини-
циативы» до конца года. Кроме того, 
в этом году по Аларской установим 18 
опор и 36 светильников, а на пересече-
нии с Урожайной поставим светофор.

В ходе беседы также выяснилось, 
что жителям улицы Вилюйской трудно 
добираться до детского сада, который 
находится в отдалении. Они спросили, 
возможно ли запустить дополнитель-
ный маршрут. 

— Маршрутки пока не будет, — по-
яснила председатель ТОСа «Возрож-
дение», — но можно добираться туда 
на школьном автобусе. В 7:05 он будет 
отходить от Вилюйской и подвозить 
родителей с детьми в садик. 

Жители успели задать мэру и другие 
вопросы: например, о нехватке песка 
на детской площадке и отсутствии по-
близости круглосуточной аптеки. Как 
рассказал градоначальник, песок за-
везут уже в ближайшую неделю, а ап-
течный пункт откроют на Вилюйской 
через месяц.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

В Иркутске идет реконструкция 
Старокузьмихинского кольца. В на-
стоящее время здесь уже закончены 
земляные работы, установка инже-
нерных коммуникаций, укладка 
рабочего слоя. 30 июня планирует-
ся открыть движение по обновлен-
ной дороге в сторону улицы Акаде-
мической.

Поскольку выезд на улицу Старокузьмихин-
скую используется многими автомобилистами, 
в мэрию поступает немало вопросов о том, как 
идет ремонт, соблюдаются ли сроки строитель-
ства и насколько качественно выполняет свои 
обязанности подрядчик. Чтобы на месте про-
контролировать ход работ, мэр Иркутска Дми-
трий Бердников провел выездное совещание, 
в котором приняли участие вице-мэр Иван Но-
сков, заместитель мэра — председатель коми-
тета городского обустройства Евгений Дроков, 
начальник департамента дорожной деятельно-
сти Михаил Малыхин и генеральный директор 
строительной компании «Союзстрой» Ваган 
Саргсян. 

— Работы по выносу и замене инженерных 
коммуникаций, подземные работы, подготов-
ка к укладке основания дороги выполнены 
практически полностью, — отчитался директор 
компании-подрядчика. — В настоящее время 
мы приступаем к установке бортового камня и 
укладке дорожной одежды. 

Глава комитета городского обустройства Ев-
гений Дроков отметил, что в процессе работ 
в первоначальный проект были внесены изме-
нения:

— Это было сделано для того, чтобы в даль-
нейшем, когда будет строиться новая развязка 
до Юбилейного, уже не возвращаться к этому 
участку. Здесь будут оборудованы две допол-
нительные правоповоротные полосы: по одной 
можно будет проехать со Старокузьмихинской 
до Академической, не заезжая на основное 
кольцо, вторая таким же образом будет вы-
водить поток транспорта с Академической на 
Старокузьмихинскую.

О том, как будет двигаться транспорт по раз-
вязке, участникам совещания рассказал на-
чальник департамента дорожной деятельности 
Михаил Малыхин. Он, используя изобрази-
тельный материал, пояснил, как будет двигать-

ся транспорт по обновленной развязке, и отве-
тил на вопросы участников совещания.

— Проектом предусматривается увеличение 
количества полос до шести. Движение будет 
организовано таким образом, чтобы его участ-
ники не пересекались со встречным потоком 
машин. Пропускная способность участка уве-
личится на 40 процентов: сегодня она состав-
ляет примерно 21 тысячу автомобилей в сутки, 
планируется, что цифра возрастет до 35 тысяч 
машин. 

Михаил Малыхин также рассказал, что ком-
пания «Союзстрой» применяет новые разра-
ботки ученых ИРНИТУ, к примеру, в состав 
дорожного полотна включены специальные 
добавки, благодаря которым возрастает проч-
ность покрытия.

Дмитрий Бердников подчеркнул 
значение одного из нововведений: 

онлайн-трансляция работ позволяет 
горожанам следить в реальном 

времени за ходом строительства. 
Это еще один шаг на пути внедрения 
в жизнь проекта «Открытая мэрия».

На строительном объекте установлены две 
веб-камеры, все происходящее на площадке 
транслируется в сеть. С помощью специального 
приложения на смартфоне net.cam любой мо-
жет посмотреть, что происходит в данный мо-
мент на стройке. Многие иркутяне уже активно 
пользуются сервисом и адресуют в «Открытую 
мэрию» уточняющие вопросы.

— Горожане должны постоянно осуществлять 
контроль над работой властных структур, ком-
паний, которые выполняют государственные 
подряды. Открытость — вот принцип, которо-
му намерена следовать мэрия. Такая практика 
не только позволяет иркутянам лично следить 
за ходом работ, но и дисциплинирует подряд-
чиков. Ведь на виду у всего города, при посто-
янном контроле нет возможности пренебречь 
качеством или затягивать сроки. Точно такая 
же камера будет установлена и на Покровской 
развязке, — сказал Дмитрий Бердников.

Также градоначальник призвал подрядчи-
ков сократить сроки строительства. Подрядчи-
ки пообещали, что при благоприятных погод-
ных условиях объект будет сдан к 1 сентября.

Александр Буренин 
Фото Александра Новикова 

«Цивилизация идет к нам!» 
В районе Копай продолжают асфальтировать и освещать улицы

Под контролем горожан
Старокузьмихинскую развязку построят к 1 сентября

Больше всех асфальтированию улицы Аларской радуются местные ребятишки: 
теперь здесь комфортно кататься на велосипедах и роликовых коньках

На строительном объекте установлены две веб-камеры, все 
происходящее на площадке транслируется в сеть. Любой 
желающий теперь может посмотреть, что происходит в данный 
момент на стройке

Подрядчики пообещали сократить сроки строительства 
развязки и успеть сдать объект к 1 сентября
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Уже совсем скоро дошкольные учреж-
дения на Байкальской и в микрорайоне 
«Союз» распахнут свои двери для ребя-
тишек. Накануне мэр города Дмитрий 
Бердников посетил детский сад № 20 
и лично проверил качество выполнен-
ных строительных работ.

Это дошкольное заведение всего на четыре груп-
пы было построено более 75 лет назад, а последний 
капитальный ремонт здесь проводился еще в 1968-м. 
Весной прошлого года городские власти приняли ре-
шение снести старое здание и на его месте построить 
новый современный комбинат.

— Мы начали возводить детский сад в июле про-
шлого года и закончили работы менее чем за год, 
причем с опережением графика, — рассказывает 
представитель подрядчика, директор ООО «Креста» 
Любовь Петри. — Строительство велось с учетом всех 
современных требований. 

Поскольку детский сад располагается вдоль одной 
из самых оживленных улиц города — Байкальской, 
впервые была использована новая технология: уста-
новлен шумоизоляционный забор. Он стал дополни-
тельной защитой от уличных звуков.

Среди других новшеств обустройство 
в дошкольном учреждении  

комнаты релаксации с особым 
оборудованием  

для детей и сотрудников.
— В этой комнате будет специальный стол с под-

светкой, на котором можно будет рисовать песком, 
пузырьковая панель, сухой дождь, антистрессовое 
кресло и антистрессовые игрушки, — рассказывает 
заведующая детским садом Оксана Подосиннико-
ва. — Здесь смогут отдыхать и ребятишки, и работ-
ники. Кроме того, в кабинете будет постоянно нахо-
диться педагог-психолог. 

Сейчас в саду полным ходом идет закупка обору-
дования и игрушек. По словам заведующей, в каж-
дой группе будет установлено мультимедийное обо-
рудование. 

В здании есть просторные спортивный и музы-
кальный залы, комната природы, компьютерный 
класс, кабинеты логопеда и психолога, пищеблок, 
медицинский кабинет. В цокольном этаже размеще-
ны бассейн, раздевалки, тренерская.

На территории детского сада расположены про-
гулочные веранды, игровые комплексы, спортивные 
площадки. Немаловажно, что новое здание отвечает 
всем требованиям по созданию доступной среды для 
маломобильных групп граждан — оборудовано пан-
дусами и соответствующими санузлами. 

— Детей будем принимать с полутора лет. Сейчас 
в департаменте образования администрации города 
проходит комплектование списков, а с 1 сентября 
малыши уже смогут посещать дошкольное учрежде-
ние, — продолжает заведующая. 

По словам заместителя мэра — председателя ко-
митета по социальной политике и культуре Татьяны 
Эдельман, в детский сад пойдут ребятишки, которые 
проживают на Байкальской, бульваре Постышева и 
в Нижней Лисихе. Всего новое дошкольное учрежде-
ние будут посещать порядка 350 маленьких иркутян. 
Это позволит сократить в данном районе очередь де-
тей в возрасте от 2 лет на 50%. 

Строительные работы в детском саду № 74, рас-
положенном по улице Юрия Тена в микрорайоне 
«Союз», по словам Татьяны Эдельман, также закон-
чены с опережением сроков.

— Строители сдержали слово и завершили все 
работы досрочно. В садике предусмотрено все для 
обучения и воспитания детей. Именно с маленько-
го возраста в ребятах должны воспитывать интерес 
к спорту, искусству и творчеству, — отметил Дми-
трий Бердников.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова 

События недели

Совсем скоро иркутским 
садоводам и огородникам не 
придется ломать голову, где и 
как продать свой урожай. Уже 
сейчас МУП «Центральный 
рынок» открыло пять сель-
скохозяйственных торговых 
ярмарок, три из которых — 
социальные. Это значит, что 
жители могут воспользовать-
ся этими торговыми местами 
для продажи урожая со свое-
го дачного участка. 

Еще две ярмарки открыты для мест-
ных сельхозпроизводителей. Здесь 
же можно приобрести и продукцию 
Центрального рынка. Что касается 
социальных ярмарок, то они сегод-
ня работают в микрорайонах Перво-
майский, Университетский и Ново- 
Ленино. Накануне мэр города Дми-
трий Бердников побывал на двух из 
них — в Первомайском и Университет-

ском — и выслушал мнения местных 
жителей.

Не секрет, что до недавнего време-
ни многие садоводы вынуждены были 
продавать свой урожай на стихийных 
рынках. А прилавками им служили 
коробки и ящики. С просьбой оборудо-
вать цивилизованные торговые места 
к городским властям первыми обрати-
лись жители Университетского.

К началу садово-огородного 
сезона МУП «Центральный 

рынок» в нескольких районах 
города установило прилавки 

с навесами в единой стилистике.

— Теперь у нас появилось 21 новое 
торговое место. Пока свободные лотки 
есть, а вот когда начнется сезон ягоды, 
их уже не хватит, — рассказывает одна 
из инициаторов создания новой ярмар-
ки, председатель ТОС «Университет-
ский» Вера Новикова. — Еще хотелось 
бы, чтобы ярмарку дополнили торго-
вые точки с молочными продуктами.

Однако и этот вопрос руководство 
Центрального рынка готово решить. 
По словам директора муниципального 
предприятия, они изучили опыт дру-
гих регионов и намерены в ближайшее 
время в пилотном режиме установить 
здесь компактные павильоны с холо-
дильниками. Важно, что люди будут 
заниматься торговлей в специально 
оборудованных местах. 

— Теперь мы можем этот процесс 
контролировать, — комментирует си-
туацию директор Центрального рынка 
Владислав Свердлов. — Силами наше-
го предприятия осуществляется охра-
на, поддержка санитарного состояния 
ярмарок, ветеринарный и фитокон-
троль.

Воспользоваться местом 
на такой сельскохозяйственной 

ярмарке может каждый 
горожанин.

— Так как ярмарка социальная, на 
предоставление мест цена чисто сим-
волическая, — продолжает Владислав 

Свердлов. — Воспользоваться префе-
ренциями могут пенсионеры и другие 
льготные категории граждан.

По словам Дмитрия Бердникова, 
администрация Иркутска планирует 
открыть подобные социальные сель-
скохозяйственные ярмарки во всех 
микрорайонах города. Уже через ме-
сяц такая торговая площадка появится 
в микрорайоне Солнечном, на оста-
новке «Гормолзавод». 

— С одной стороны, это позволит 
навести порядок в сфере уличной 
торговли: собрать всех разрозненных 
садоводов в одно место, где будет 
удобно и им, и покупателям. С другой 
стороны — обеспечить жителей до-
ступной, свежей и качественной про-
дукцией с приусадебных участков. 
Чтобы ради пучка зелени или кило-
грамма огурцов не нужно было ехать 
в центр города, — считает Дмитрий  
Бердников. 

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

По просьбам жителей 
Новые сельскохозяйственные ярмарки появятся во всех районах города

Администрация Иркутска планирует открыть социальные сельско-
хозяйственные ярмарки во всех районах города

На таких торговых площадках жители могут купить свежую зелень и овощи 
с приусадебных участков, не выезжая в центр города

Сданы досрочно 
В Иркутске открываются два новых детских садика

В 2016 году 
в детских 

садах Иркутска 
дополнительно 
будет введено 

1100 
мест

Д/с № 20,  
ул. Байкальская, 

212

Д/с № 74,  
ул. Юрия  

Тена

*Будут переданы в собственность города безвозмездно

Железная дорога 
передаст муниципалитету 
3 детсада —  
два в Ново-Ленино,  
один на улице 
Воронежской 220

220

150
140

370

Д/с № 28  
в мкр. Солнечный*

Пристрой  
к детсаду № 10  
на ул. Новаторов*
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Город и горожане

Как важно бывает ино-
гда получить поддержку 
и помощь здесь и сейчас. 
Это только издалека кажет-
ся, что сломанные качели, 
дыры в асфальте, разрушен-
ная печь, заваленное мусо-
ром футбольное поле могут 
подождать. Ведь пожара нет, 
никто не умирает… На самом 
деле это не так. Важно, чтобы 
люди в своем отдельно взя-
том городе жили комфортно 
и были уверены в завтраш-
нем дне. 

А все возникающие про-
блемы им помогала бы ре-
шать власть. Чтобы эта 
власть не воздвигала между 
собой и горожанами стену 
из бюрократических препон, 
а всегда была рядом, на рас-
стоянии вытянутой руки… 
Так в Иркутске по инициа-
тиве градоначальника Дми-
трия Бердникова появился 
проект «Открытая мэрия».

 
Перед своей командой мэр поста-

вил задачу — сделать работу админи-
страции более открытой. С этой целью 
главы округов проводят регулярные 
встречи с жителями, организуют при-
емы в микрорайонах, приезжают во 
дворы. Все поступившие в ходе приема 
обращения доводятся до главы города 
и находятся под его особым контро-
лем.

С апреля приемы граждан по лич-
ным вопросам прошли во всех окру-
гах Иркутска. За три месяца на таких 
встречах к главам округов обратились 
104 жителя города. Большинство во-
просов касаются благоустройства тер-
риторий, обустройства автопарковок, 
пешеходных переходов, детских и 
спортивных площадок. 

Также горожане обратили 
внимание власти на незаконно 

возведенные сооружения, 
нарушение правил 

благоустройства, получили 
консультации по вопросам 

реализации своих прав.

В Правобережном округе приемы 
граждан по личным вопросам прош-
ли 18 мая и 15 июня, в Ленинском — 
12 мая, в Октябрьском — 15 апреля и 
6 мая, в Свердловском — 29 апреля и 
27 июня. За этот период Дмитрий Бер-
дников провел два выездных приема.

Вот несколько примеров того, что 
«Открытая мэрия» не только проект, 
но и реальные дела.

«Чужой» контейнер
Пятитонный железнодорожный 

контейнер в микрорайоне Универси-
тетском возле дома 67 появился не-
ожиданно. Местная детвора сразу 
облюбовала сооружение: каким-то об-
разом умудрялась залазить на крышу 
и прыгать вниз. 

— У прохожих замирало сердце, 
а мы, жители соседних домов, по-
стоянно отгоняли таких прыгунов от 
контейнера, даже дежурить там соби-
рались. Удивительно, что никто не по-
страдал от таких трюков, — рассказы-
вает Надежда Веприцкая, старшая по 
дому № 67 в Университетском. 

А еще с появлением контейнера 
в микрорайоне добавилось мусора. От-
ходы копились на крыше и вокруг со-
оружения. Большие коробки, старые 
вещи, мебель... 
Намучившись, жильцы решили 

убрать железного монстра во 
что бы то ни стало. Приступили 

к поискам хозяина. Даже 
объявление на контейнер 

с номером телефона повесили, 
мол, хозяин, отзовись. 

Но владелец контейнера 
не находился, а беспредел 

продолжался. 

— Когда в опорном пункте был вы-
ездной прием главы округа Дени-
са Козлова, мы решили обратиться 
к нему. Опорный пункт рядом, ехать 
никуда не нужно, — продолжает На-
дежда Павловна.

Окружная администрация взялась 
за дело, хозяин контейнера сразу на-
шелся. Оказалось, что сооружение 
принадлежит сауне, к которой он и 
примыкал. По требованию властей 
округа контейнер через десять дней 
был убран. Яму, на которой он стоял, 
засыпали, территорию вокруг очисти-
ли от мусора. Теперь здесь освободи-
лось место для парковки, что сегодня 
весьма актуально.

— Навели порядок, будто камень с 
души упал. За безопасность детей не 
надо беспокоиться. Да и весь процесс 
был под контролем. Из администра-
ции постоянно звонили, информиро-
вали, интересовались, как идут дела. 
Потом пришел письменный ответ о за-
вершении дела.

Новая печь
Дом на Трилиссера, 1, где живет 

Наталья Джулдасбаева, деревянный, 
неблагоустроенный, поэтому печь — 
сердце дома, единственный источник 
тепла в лютые сибирские морозы.

Когда Наталья Александровна обна-
ружила в топке целую груду кирпичей, 
то сначала очень испугалась. Ведь от-
ремонтировать печь — дело непростое 
не только в финансовом плане. Масте-
ров, которые могут справиться с таким 
делом, нужно еще поискать. Дом ста-
рый, постройки 40-х годов. Старожи-
лы рассказывают, что строили его еще 
японские военнопленные. С тех пор, 
наверное, и ремонта не было, предпо-
лагают жильцы. К тому же в 2008 году 
произошло землетрясение, некоторые 
деревянные дома в городе от него по-
страдали, с тех пор и начали сыпаться 
печи.

— За помощью решила обратиться 
в окружную администрацию, — рас-
сказывает женщина, — написала заяв-
ление, а тут как раз в опорном пункте 
на улице Трудовой шел прием гла-
вы округа Елены Войцехович. Очень 
удобно, когда представители власти 
прямо в округе жителей принимают. 
Не всегда ведь есть возможность дой-
ти до администрации. Мне, например, 
здоровье не позволяет.

Проблема с печкой решилась до-
вольно быстро, а самое главное — во-
время. Ведь топить в таких домах 
начинают уже в августе. В течение ме-

сяца в администрации округа нашли 
печника, и он приступил к работе.

Печь требовала капитального ре-
монта, поэтому ее разобрали до осно-
вания. Половину кирпича полностью 
заменили, установили новый колос-
ник (элемент печи в топке), побелили. 
Вновь сложенную печь проверили. 

Все работы сделали за три дня. Та-
кой ремонт обошелся городской каз-
не в 67 тысяч рублей. Теперь Наталье 
Александровне можно не беспокоить-
ся, что в мороз будет холодно и что, 
не дай бог, разрушенная печь может 
стать причиной пожара.

Футбольное поле вместо 
пустыря

Когда-то небольшое дворовое фут-
больное поле на улице Байкальской, 
320 уже было. Но пришли строители, 
и любимый всеми спортивный уголок 
превратился в свалку. Кучи грунта, 
остатки строительного мусора… Когда 
это случилось, никто толком не пом-
нит. Спохватились, когда поняли, что 
ребятишкам, которых в пяти девяти-
этажных домах проживает множество, 
без спортивной площадки жить невоз-
можно.

— На небольшом клочке собирались 
по 30 шести-восьмилеток, делали во-
рота из камней и играли. Мы пони-
мали, что сами не справимся, и тогда 
решили обратиться к мэру, — расска-
зывает жительница микрорайона На-
талья Усова.

Но до градоначальника так и не 
дошли, узнали, что в участковом пун-
кте полиции на Байкальской, 266 бу-

дет вести прием глава округа Елена 
Войцехович.

— Пришли на прием, рассказали 
о своем желании, и нас поддержали.

Все произошло неожиданно 
быстро. В течение трех дней 

выделили технику, разровняли 
площадку, подсыпали 

дробленым песком. Ворота 
для будущих чемпионов 

установила управляющая 
компания. 

Дальше — больше. 
— Подумали: поле у нас теперь есть, 

а вот забор вокруг него сломан. Станут 
ребята играть, мяч будет выкатываться 
за пределы площадки, — говорит На-
талья Анатольевна. — Купили матери-
алы, а управляющая компания отре-
монтировала и покрасила. Раньше-то 
на этом месте машины парковались, 
до ругани доходило.

Потом силами жильцов и управля-
ющей компании поставили скамейки. 
Завершающим штрихом благоустрой-
ства стала стрижка акации. Кусты пре-
вратились в дополнительное декора-
тивное ограждение.

Открытие футбольного поля маль-
чишки решили отметить ударной 
игрой до самого заката. Родители за-
прещать не стали. Ведь радость была 
общая. Дети теперь могут погонять 
мяч, а родители довольны тем, что 
такое короткое сибирское лето их ре-
бятишки проведут в движении на соб-
ственном футбольном поле. 

Яна Лимова 
Фото Валентина Карпова

Когда власть помогает 
Как работает в Иркутске проект «Открытая мэрия»

Наталья Александровна гордится 
своей новой печью: «Конструкция 
у печи необычная. Очень рада, 
что и на мой «раритет» нашелся 
настоящий мастер»

Вместо перерезания символической красной ленточки во дворе на Байкальской, 
320  мальчишки «распечатали» новые ворота своим мячом

Таким унылым и заброшенным было футбольное поле всего месяц назад
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Праздник

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Общественная палата Иркутска четвертого 
созыва подвела итоги своей работы. Профессор 
Сергей Шишкин, возглавлявший ОП на 
протяжении двух лет, напомнил, что ее члены 
внесли неоценимый вклад в празднование 
70-летия Победы, сохранение деревянного 
наследия и благоустройство города, запустили 
проект «Театр как терапия» для детей 
с особенностями развития, спроектировали 
сквер возле Дома Европы, внесли поправки 
в градостроительную документацию по 
нормативам велодоступности.  
— Мы сразу договорились, что не будем ничего 
ломать, а возьмем из третьего созыва «живые» 
проекты, например сбор книг. Мы собрали 20 
тысяч томов для детских больниц, военных 
частей и жителей Симферополя. И дело даже 
не в цифрах… Мне кажется, это и есть залог 
нормальной общественной жизни, когда 
люди выходят за пределы собственного узкого 
интереса и начинают мыслить как горожане, — 
считает Сергей Шишкин.  
Мэр города Дмитрий Бердников поблагодарил 
членов Общественной палаты 4-го созыва за 
плодотворную и интересную работу и выразил 
надежду, что следующий состав будет работать 
в том же ритме.  
— Общественная палата стала дискуссионной 
площадкой, на которой кипели страсти и 
высказывались различные мнения. В итоге 
все предложения были осмыслены, и 
дальнейшая работа администрации строилась на 
рекомендациях членов Общественной палаты, — 
подчеркнул Дмитрий Бердников.  
Напомним, что четвертый созыв Общественной 
палаты был сформирован в июле 2014 года, 
в этом году срок его полномочий истек. В начале 
июня был избран состав пятого созыва, 
куда вошли представители общественных 
объединений, бизнеса, некоммерческих 
организаций, ТОСов, патриотических 
организаций, спортивной и экологической 
общественности, деятели культуры и науки. 
В итоге Палата обновилась более чем 
наполовину. 

Дмитрий Бердников проехал в автобусе 
№ 136, который следует от Софьи Перовской 
по Александровскому тракту до садоводства 
«Коммунальник». Во время поездки глава 
города лично пообщался с дачниками 
и выяснил, что их волнует. В поездке 
градоначальника сопровождали вице-мэр Иван 
Носков, председатель комитета городского 
обустройства Евгений Дроков и директор МУП 
«Иркутскавтотранс» Евгений Владимирский. 
По словам иркутян, в этом году транспорт стал 
более комфортным, ходит строго по расписанию. 
А вот пешеходных переходов на остановочных 
пунктах по Александровскому тракту, по словам 
садоводов, не хватает. Сегодня, например, 
существует острая необходимость оборудовать 
переход на втором километре тракта. Дмитрий 
Бердников дал поручение профильному 
комитету оборудовать здесь пешеходный 
переход. МУП «Иркутскавтотранс» ежегодно 
обслуживает 26 сезонных садоводческих 
маршрутов. С 1 мая в будние и выходные дни на 
этих маршрутах работают 33 муниципальных 
автобуса.

На острове Юность 
в прошлую субботу был 
настоящий аншлаг. Свое-
образный сеанс цветоте-
рапии никого не оставил 
равнодушным. Несколь-
ко тысяч человек, смеясь 
и гоняясь друг за другом, 
с ног до головы перепачка-
лись красками.

Поддерживали атмосферу 
праздника иркутские музыканты 
и танцоры. До самого вечера пло-
щадка возле сцены была наполнена 
молодежью, подпевающей и под-
танцовывающей в такт выступаю-
щим на сцене коллективам. 

Помимо песен и танцев иркутян 
развлекали спортивными соревно-
ваниями. Так, например, на сцене 
прошла заключительная «дуэль» 
соревнования Versus. Его еще назы-
вают спортивной игрой высокого на-
пряжения. Смысл состязаний в том, 
чтобы перетянуть канат, связываю-
щий двоих игроков, на свою сторону. 
Победу одержал мужчина с подоба-
ющим случаю именем — Эльбрус. 

После того как горожане заря-
дились энергией от просмотра со-
ревнований, им дали возможность 
выплеснуть свои эмоции. Фитнес-
тренер Дебо Адениджи провел для 
всех присутствующих зарядку. 

Дети, подростки и взрослые с ра-
достью повторяли за тренером дви-

жения, слившись в едином спор-
тивно-музыкальном порыве.

А еще каждые полчаса на сцене 
происходили «залпы» красок. Вый-
ти чистым из этой феерии не удава-
лось никому, да никто и не пытался! 
Даже самые спокойные мужчины, 
образцовые отцы, пришедшие на 
праздник со своими детьми, спустя 
какое-то время были окрашены во 
все цвета радуги. 

Специально для праздника 
было закуплено несколько 
сотен килограммов краски. 

Организаторы заверили 
всех, что краска совершенно 

безопасна и легко 
отстирывается. А кроме 
того, раздавали ее всем 

бесплатно.

Отвлечься от красочных баталий 
и поучаствовать в менее активных 
видах развлечений можно было 
здесь же. Большим и маленьким 
гостям праздника предлагали при-
соединиться к акциям и конкур-
сам, разукрасить лица и руки детям 
в технике аквагрим, попеть под ка-
раоке. Если поначалу кто-то еще 
стеснялся, не уверенный в своих во-
кальных данных, то спустя какое-то 
время все желающие с удовольстви-
ем во весь голос пели свои любимые 
песни, собирая зрителей и овации. 

Самый оригинальный конкурс 
назывался «Перекричи соседа». 

Смысл его содержался в самом 
названии. Все участники что есть 
мочи кричали на весь остров, а 
компьютерная программа беспри-
страстно выбирала самых гром-
ких. 

Также на протяжении всего 
праздника можно было поуча-
ствовать в лотерее. Приз был что 
надо — поездка в Москву! Повезло 
юной Анастасии. В скором времени 
девушка осуществит свою мечту — 
побывает в столице! 

Кроме того, в этот вечер состо-
ялся необычный флешмоб. Более 
тысячи присутствующих на празд-
нике выстроились в три колонны 
со специальными красками цвета 
российского триколора. Все участ-
ники акции одновременно подбро-
сили вверх краски, образовавшие 
в воздухе подобие российского 
флага. 

Перед флешмобом к гостям 
праздника обратился мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников:

— Я поздравляю всех жителей 
Иркутска с Днем молодежи! Ис-
кренне желаю всем молодым лю-
дям найти свое место в жизни, 
реализовать свой потенциал, не 
сворачивать с выбранного пути. 
Уверен, благодаря нашим совмест-
ным усилиям Иркутск станет луч-
ше, красивее, комфортнее.

Софья Шпак 
Фото Валентина Карпова

Молодо — 
разноцветно!

День молодежи отметили в Иркутске

Елизавета Рожкова, Полина Казанкова и Ольга Федотова: «Мы предлагаем 
всем желающим бесплатные обнимашки, ведь когда, как не сейчас, 
знакомиться с новыми людьми, поднимать себе и другим настроение!»

Полина Кучименко: «Мы 
с друзьями просто в восторге. 
Молодые ведут страну вперед!» 

О настоящем, прошлом 
и будущем

Генриетта Шенкер, пенсионерка:
— Читаю газету «Иркутск» последние два 

года. Мне нравится, что в одном номере собра-
ны новости сегодняшнего дня, проекты будуще-
го и страницы, посвященные прошлому. Есть и 
особенно полюбившиеся рубрики, например 
«Город будущего» и «Урбанистика». Мне как 
инженеру-экономисту с большим стажем, ин-
тересно читать о перспективах градостроитель-
ства и застройке Иркутска. Кроме того, всегда 
с интересом слежу за рубрикой «Культпоход», 
особенно когда к нам приезжают наши иркут-
ские звезды, например пианист Денис Мацуев. 

Если вы хотите поделиться своим мне-
нием о газете, пишите на эл.почту: gazeta.
irkutsk@yandex.ru с пометкой «Отзыв».

ПОЧЕМУ Я ЧИТАЮ «ИРКУТСК»
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Как превратить давнее ув-
лечение в любимую работу? 
Ответ на этот вопрос есть 
у Сергея Чупрова, который 
уже 15 лет тренирует юных 
иркутских футболистов. 
Футбол всегда был его лю-
бимым видом спорта. Сна-
чала играл сам, потом стал 
помогать младшим маль-
чишкам — объяснял прави-
ла игры, подсказывал, когда 
и как сделать удачный пас. 
А потом незаметно превра-
тился в «дядю Сережу» — 
тренера, на занятия к ко-
торому бегают мальчишки 
со всего округа. Многие из 
них — воспитанники детских 
домов. Праздному шатанию 
по улицам они теперь пред-
почитают товарищеские мат-
чи на корте, построенном по 
инициативе депутата думы 
Иркутска Михаила Корнева.

Смена амплуа
Первые пять лет своей тренерской 

карьеры Сергею Чупрову приходи-
лось выделять на занятия с ребятами 
свободные часы после работы. Тогда 
он числился сантехником в Театре на-
родной драмы и не мог заниматься 
этим в ущерб рабочему времени. Но 
несколько лет назад в Юбилейном по-
явился спортивный клуб «Илья Муро-
мец». В нем организовали самые раз-
ные кружки — от рукоделия до хоккея. 
Вопрос, кто будет руководителем фут-
больной секции, даже не стоял.

— Михаил Корнев, наш депутат, пред-
ложил мне стать тренером. Он знал, что 
я в свободное время играю в футбол, — 
рассказывает Сергей. — Я очень сомне-
вался сначала, боялся, что не потяну. 
Думал: «Ну какой же из меня тренер? 
Даже образования нет». В конце концов 
Михаил Георгиевич меня уговорил. За 
эти десять лет я ни разу не пожалел, что 
принял такое решение.

Секцию футбола посещают 
самые разные ребята от 

мала до велика. Среди них и 
школьники, и сорванцы из 
детских домов — всего 70 

человек. Раньше Сергей Чупров 
в свободное время сам возил 
своих учеников на районные 

и городские соревнования, на 
некоторых удалось завоевать 

победу.
— В 2012 году выиграли областной 

чемпионат среди детских домов, полу-
чили право ехать на зональные сорев-
нования в Благовещенск, и там заняли 
третье место. В 2014 и 2015 годах вновь 
победили в областном чемпионате и по-

ехали в Уссурийск. А в этом году заняли 
третье место. Ну что ж, так бывает, не все 
же нам выигрывать, — говорит тренер.

А привести такую разношерстную 
компанию к победе непросто. Прежде 
всего нужно найти к каждому ребенку 
подход, сладить с характером, зача-
стую непростым. Детдомовцы — самые 
сложные в этом плане. Иногда бывают 
вспыльчивы. Тем более что на поле во 
время подвижной игры поводов для 
стычек предостаточно. Тренеру необ-
ходимо сразу гасить вспышки, чтобы 
не разгорелся конфликт. Иначе вся 
тренировка — насмарку. 

— Раньше дети были другие — спо-
койнее, что ли. Помню, соберу коман-
ду, и мы отправляемся на обществен-
ном транспорте, даже с двумя-тремя 
пересадками. Сейчас я или свою ма-
шину использую, или прошу у детдо-
ма автобус, чтобы не растерять их по 
дороге. Могут взять и уйти, ничего не 
сказав, а я отвечаю за всех, — расска-
зывает Сергей Владимирович. 

Услышать каждого
Однако регулярные спортивные 

тренировки медленно, но верно ис-
правляют ситуацию. Они не только 
развивают ребят физически, но и при-
учают к дисциплине. Футбол — ко-
мандная игра, в которой нельзя быть 
самим по себе. Этот вид спорта воспи-
тывает в подростках характер, стрем-
ление к победе и совместной работе, 
считает Сергей. Кроме того, футбол не 
дает им бесцельно болтаться по ули-
цам в свободное время. 

— С годами я выработал свои мето-
ды, — признается мой собеседник. — 
Тренер должен быть в меру строгим 
и в меру терпимым в зависимости от 
ситуации — тогда его будут слушаться. 
В общем, гибкость нужна в обращении с 
ними, и я стараюсь этого придерживать-
ся. Готов к каждому найти подход. Даже 
если повышаю голос, они не обижаются. 

Если у пацана что-то не 
получается, я стараюсь убедить 

его не бросать занятия, 
а тренироваться усерднее, 
достичь хоть небольшого 

успеха. Потом смотришь —  
а у парня уже уверенность 

в себе появилась, и это 
помогает ему добиваться 

хороших результатов.

Был такой случай. В девяностых го-
дах ходил ко мне на занятия паренек 
по имени Сережа. Он постоянно убегал 
из детдома, ночевал неизвестно где, не 
проходил медосмотры. А время тогда 
было сложное — перестройка, неста-
бильность… Вот я и решил с ним се-
рьезно поговорить. Постарался донести, 
что нужно менять отношение к жизни, 
ведь он был крепким, здоровым парнем. 
Я посоветовал ему идти в армию.

Прошло время, и Сережа приехал 
в Иркутск. Я сначала его даже не узнал. 
Он рассказал, что отслужил в армии, два 
раза был в Чечне. После демобилизации 
женился и купил квартиру в Усолье-Си-
бирском. Поблагодарил меня за тот дав-
ний разговор и сказал, что это помогло 
ему одуматься, взяться за ум. Хоть и 
единичный случай, но очень приятный. 
Получается, что я работаю не зря.

Просто и полезно
Одним из достоинств дворового фут-

бола является то, что он не требует осо-
бых затрат. Одежда нужна самая обыч-
ная — футболка, шорты и кроссовки. 
Инвентарем в меру своих возможностей 
обеспечивает депутат. Есть и форма для 
участия в спортивных состязаниях.

— Только успеваем покупать мячи, 
они махом приходят в негодность! 
Наверное, так усердно играем. Летом 
на поле даже трава не успевает выра-
сти, — говорит Сергей.

Усердия юным футболистам не за-
нимать: тренировки каждый день, 
с двух часов дня и до темноты. Маль-
чишек с поля не выгнать. Футбол им 
нравится, как, впрочем, и хоккей. Но 
здесь денежная проблема осталась 
неразрешенной. Нужна спецформа, 
коньки, клюшки, шайбы. Понятно, что 
если домашних детей могут обеспе-
чить родители, то воспитанникам дет-
дома купить все это не на что. Но они 
не унывают — и футбола им достаточ-
но, чтобы выплеснуть накопившуюся 
энергию, пообщаться со сверстника-
ми, стать крепче и сильнее.

Поиграть в футбол приходят 
даже дошколята от пяти лет. 

Среди них встречаются яркие 
звездочки. Тренер сразу 

замечает перспективного 
ребенка. 

— Есть один мальчишка, Саша Не-
федьев — он просто как Марадона. Бе-
гает, мяч у всех отбирает, старшие не 
могут его обыграть. Я все время гово-
рю о том, что таких ребятишек нужно 
поддерживать и всячески развивать их 
талант. Кто знает, может, в будущем 
из Саши вырастет блестящий спорт-
смен, который прославит наш город?  
Я с другими тренерами это часто об-
суждаю. Андрей Ещенко — вот уж дей-
ствительно яркий пример! 

Сердцем не стареть
Секцию посещают ребята до 18 лет, 

но что интересно — они и после не бро-
сают спорт. Есть в городе любительская 
команда под названием «Космос». Ее 
игроки когда-то занимались у Сергея 
Владимировича. Так же, как сегод-
няшние его подопечные, они прибега-
ли после уроков и гоняли по полю мяч 
до полного изнеможения. Теперь они 

тоже собираются вечерами, но уже по-
сле работы — всем им за тридцать, и все 
они помнят своего тренера.

Корт, на котором ребята 
играют, расположен возле 

школы № 46. Некоторые 
соревнования, в том числе 
на кубок депутата Михаила 

Корнева, проводятся именно 
там. Если бы не депутат, не 

было бы ничего — ни клуба, 
ни секции, ни этих тренировок, 

говорит Сергей Чупров.

— Я всегда скептически относился 
к власти, но Михаил Георгиевич дей-
ствительно помогает нам. Несколько 
лет назад на этом корте срезали элек-
трические провода, видимо, на про-
дажу. Я обратился к депутату, он вы-
делил деньги, и освещение починили. 

Учиться никогда 
не поздно

Сергей Чупров в 1974 году окончил 
десять классов школы, а потом получил 
рабочую профессию. Надо было помо-
гать маме и бабушке, которые одни вос-
питывали Сережу и его сестру. К учебе 
его тянуло, но сначала не было возмож-
ности, а потом, с годами, таяла уверен-
ность в том, что из этой затеи что-то 
может получиться. Решение пришлось 
принять два года назад. Требования 
к тем, кто работает с детьми, сейчас 
строгие, и без образования не обойтись. 

Третий год Сергей учится 
в педагогическом колледже 

на преподавателя 
физической культуры. 

Специальность, конечно, 
футбол. Опыта у Сергея много, 

теперь прибавятся еще и 
теоретические знания.

— Учиться сложно, но интересно. 
Однокурсники помогают. В основном 
это, конечно, молодежь. Я со всеми об-
щаюсь на равных — для этого возраст 
не важен. Перед сессией мы с ними 
делимся материалами, обсуждаем эк-
заменационные вопросы. Получаю 
только четверки и пятерки! Сам себе 
удивляюсь, ведь в школе я звезд с неба 
не хватал. Уверен, что эти знания при-
годятся мне в работе с детьми.

Вот так получается — работа подтол-
кнула учиться, а учеба помогает работать. 
В следующем году — защита дипломного 
проекта. Но пока об этом можно не ду-
мать: впереди несколько соревнований 
и летние дни, когда тренировки идут уже 
не по жесткому расписанию, а по жела-
нию игроков. Свободное время Сергей 
Чупров планирует провести с внуками, 
заняться рыбалкой и плаванием.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова 

и из архива Михаила Корнева

Больше чем хобби 
Сергей Чупров о футболе, учебе в колледже, индивидуальном подходе  

и силе убеждения

Юные спортсмены несколько раз выигрывали областные чемпионаты. И все благодаря 
способностям, стараниям тренера и поддержке депутата Михаила Корнева

Сергею Чупрову уже 15 лет удается находить правильный подход 
к каждому воспитаннику и создавать сплоченную команду
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Актуальный разговор

Кибермошенничество на-
бирает обороты. Не прохо-
дит и дня, чтобы в новостях 
не упомянули об очередной 
жертве преступников. Люди 
сообщают злоумышленни-
кам реквизиты своей бан-
ковской карты, оплачивают 
товары, которых никогда не 
увидят, переводят деньги 
лжедрузьям и мнимым род-
ственникам. Механизмов 
мошенничества с каждым 
днем становится все больше, 
капканы расставлены бук-
вально на каждом шагу. Как 
не угодить в них — разбира-
лась газета «Иркутск» вместе 
с экспертами. 

Понятие «кибермошенничество» 
расширяется с каждым днем. Если 
раньше под этим словом подразумева-
лись лишь телефонные звонки и СМС, 
то теперь сюда относят еще и «развод» 
в интернет-магазинах, социальных се-
тях, операции с банковскими картами. 

— В прошлом году превалировал 
такой вид, как СМС-рассылка. За пер-
вые пять месяцев прошлого года было 
возбуждено более 250 уголовных дел, 
в этом году — снижение почти в три 
раза, на сегодняшний день заведено 
88 уголовных дел, — приводит дан-
ные Николай Фонталов, начальник 
отдела по раскрытию преступлений 
против собственности УУР ГУ МВД 
России по Иркутской области. — На 
первое место по популярности вышло 
мошенничество, связанное с покуп-
кой и продажей в интернете. В про-
шлом году число таких преступлений 
не превышало сотни, а в текущем эта 
цифра уже около 300. 

Раскрываемость преступлений, свя-
занных с кибермошенничеством, зна-
чительно выросла. За весь 2015 год 
было раскрыто порядка 60 случаев, 
а за пять месяцев 2016 года направле-
но в суд 116 уголовных дел. 

 «У меня зазвонил 
телефон…»

Мошенничество через звонки и 
СМС до сих пор остается наиболее 
распространенным видом. Кто из нас 
не получал сообщений из разряда 
«Ваша банковская карта заблокиро-
вана», «Мама, скинь на телефон 200 
рублей» или «Вы стали победителем 
лотереи»? 

— Из сводки за вчерашний день: по-
ступило сообщение «Перевод с карты 
19000 успешно завершен. Информа-
ция по телефону…» и указан номер. 
Гражданин позвонил, ему сообщили, 
что в банке произошел сбой и теперь 
необходимо произвести ряд операций. 
Жертву предупредили, что ему на те-
лефон будут приходить коды, попро-
сили продиктовать их и номер карты, 
после чего стали списывать деньги, — 
рассказал Николай Владимирович. 

Может ли сотрудник банка потре-
бовать от клиента подобную информа-
цию по телефону, мы спросили у пред-
ставителей Центробанка России. 

— Персональную информацию по 
телефону банк не запрашивает, если 
только вы сами не обратились в служ-
бу поддержки. Если вы получили теле-
фонный звонок от якобы сотрудника 
банка, то диктовать пин-код, CVV/
CVC-код, номер карты и срок ее дей-
ствия, персональные данные владель-
ца и одноразовые пароли ни в коем 
случае нельзя, — предупреждает Па-
вел Виницкий, заместитель началь-
ника отдела безопасности и защиты 
информации Отделения по Иркутской 
области Сибирского главного управле-
ния Центрального Банка РФ. — Если 
же речь идет о Центральном банке — 
с физическими лицами как с клиен-

тами он в принципе не работает, это 
запрещено законодательно. Запрет 
распространяется в том числе на на-
числение и выплату разного рода 
компенсаций, денежных выигрышей, 
прием денежных средств, блокировку 
банковских карт и иные операции с 
населением. Кроме того, Банк России 
не рассылает СМС, поэтому любое со-
общение, подписанное именем ЦБ, од-
нозначно связано с мошенничеством.

Злоумышленники знают множество 
уловок. Например, в поле «отправи-
тель» может стоять номер, схожий 
с привычным номером банка либо сло-
во «sberbank», «centrobank», «cb». 

Как определить, от кого 
пришло СМС — от банка или 
мошенника? В легитимных 
СМС-сообщениях от банка, 
как правило, присутствуют 
последние 4 цифры номера 

карты. 

Если вы все-таки стали жертвой 
мошенников, нужно срочно звонить 
в службу поддержки банка, причем 
по номеру, указанному на оборотной 
стороне карты, а не в СМС-сообщении. 
Есть вероятность, что банк успеет при-
остановить операцию до того момента, 
как ваши деньги поступят на счет пре-
ступников. 

Некоторые мошенники звонят 
жертве напрямую. Они могут пред-
ставляться кем угодно. Известны слу-
чаи, когда «адвокат» предлагал полу-
чить компенсацию по выигранному 
делу, «органы прокуратуры» — возме-
стить расходы за покупку контрафакт-
ных лекарств, а «сотрудники пенси-
онного фонда» — сделать перерасчет 
пенсии. Мошенника можно вычислить 
сразу: он просит перевести некую сум-
му на оформительские расходы или со-
общить данные банковской карты. 

Наконец, зачастую преступник 
звонит от имени родственников или 
близких, слезно просит выручить из 
беды. В этом случае лучше связаться 
с родными и убедиться, что все в по-
рядке. 

— В последнее время получила рас-
пространение такая схема, как пере-
выпуск сим-карты. Мошенники нахо-
дят сообщника в сотовой компании, 
и тот раскрывает данные какого-либо 
абонента. Затем изготавливается под-
дельная доверенность, выпускается 
новая сим-карта, а старая, соответ-
ственно, блокируется, — объясняет за-
меститель начальника отдела «К» ГУ 
МВД России по Иркутской области Ан-
дрей Смага. — С помощью новой сим-
карты преступники беспрепятственно 
снимают деньги с помощью мобильно-
го банка. 

Если у вас вдруг перестала 
работать сим-карта, 

попробуйте вставить 
ее в другой телефон. 

Не помогло — проверьте, 
активна ли мобильная сеть 
у других абонентов вашего 

сотового оператора. Если вы 
понимаете, что проблемы 

только с вашей сим-картой, 
следует срочно заблокировать 

услугу «Мобильный банк». 

— Таких инцидентов, когда в аферу 
втянуты сотрудники сотовой компа-
нии, у нас в регионе немного, это еди-
ничные случаи, — успокоил Андрей 
Смага. 

При смене телефонного номера 
не забудьте отключить от него услугу 
«Мобильный банк». Иначе, когда ваш 
старый номер перекочует к другому 
клиенту, вместе с ним могут перекоче-
вать и все ваши деньги. 

Доверяй, но проверяй
Не менее активно кибермошенники 

орудуют в социальных сетях: «Одно-
классники», «ВКонтакте», «Фейсбук», 
«Инстаграм». Пенсионерка Елена 
Константиновна недавно столкнулась 
с подобным обманом:

— Мне в «Одноклассниках» написа-
ла родственница, попросила восполь-
зоваться моей картой для перевода 
пенсии. Я отправила данные, затем со-
общила ей код, который мне пришел. 
Потом смотрю: деньги снимаются, 
снимаются, — вспоминает женщина. — 
Я запаниковала: «По-моему, ты меня 
во что-то втягиваешь», а та в ответ: 
«Не переживай. Завтра деньги вернут-
ся».

С трудом отыскав номер родствен-
ницы, Елена Константиновна дозвони-
лась, и та ее огорошила: «Мою страни-
цу давно взломали, я вообще ушла из 
«Одноклассников». 

Заблокировать взломанную стра-
ницу достаточно сложно, отмечают 
сотрудники полиции, так как адми-
нистрация сайта находится в столице. 
Возбуждается уголовное дело, выно-
сится предписание, но это занимает не 
день и не два, и мошенники успевают 
обмануть еще несколько жертв. 

Если вы стали жертвой 
мошенников, ни в коем случае 
не удаляйте переписку. Так вы 

сотрете важные улики. 
— Примерно в половине случаев 

люди сгоряча все удаляют, и затем на 
след преступника выйти еще слож-
нее, — подтверждает Андрей Сма-
га. — Если вы получили сообщение от 

родственников или друзей с просьбой 
о помощи — не поленитесь, позвоните. 
А до этого времени не совершайте ни-
каких переводов. 

Опасные покупки
Другие мошенники поджидают 

жертву на сайтах объявлений avito.ru, 
drom.ru и других. Как правило, поку-
пателя просят перевести задаток, по-
сле чего объявление бесследно исче-
зает. 

— Часто лжепродавец говорит, что 
у него на этот товар уже 3-4 покупате-
ля, и просит скорее внести предоплату. 
В 90% случаев это мошенники, — от-
мечает Николай Фонталов. — Никаких 
денег переводить нельзя, пока вы сво-
ими глазами не увидите товар и не за-
ключите договор. 

На сайте объявлений вас 
должна сразу насторожить 

подозрительно низкая цена 
товара либо просьба срочно 

произвести задаток. 

Попасться на удочку можно, не толь-
ко приобретая, но и продавая что-то 
в интернете. Мошенник прикидывает-
ся заинтересованным покупателем и 
просит назвать номер карты, куда пере-
вести деньги. Если «покупатель» также 
просит сообщить одноразовый СМС-
пароль, сомнений нет — это «развод». 

— Создаются целые интернет-мага-
зины, которые собирают данные бан-
ковских карт либо банально не присы-
лают оплаченный товар, — сообщает 
Андрей Смага. 

Если вы собираетесь 
совершить покупку 

в незнакомом интернет-
магазине, для начала 

скопируйте адрес сайта, 
контакты продавца, номер 

его карты и вставьте их 
в поисковик. Если это 

мошенники, то они наверняка 
засветились на форумах.

Существуют и более изощренные 
схемы мошенничества, например 
скимминг. На банкомате устанавлива-
ют устройство, считывающее инфор-
мацию с магнитной полосы карты, и 
миниатюрную видеокамеру, фиксиру-
ющую введение пин-кода.

— С помощью полученной инфор-
мации злоумышленник изготавливает 
клон вашей карты и спокойно снимает 
с нее все деньги, — объясняют схему 
сотрудники полиции. 

Скиммер выглядит так, будто 
в щель картоприемника что-то встав-
лено. Миниатюрная камера представ-
ляет собой накладку, прикрепленную 
сверху и направленную на клавиатуру. 
Подобное оборудование мошенники 
устанавливают на банкоматах в мало-
людных местах. 

— К счастью, сейчас банки повсе-
местно используют видеонаблюдение, 
и случаи скимминга сокращаются, — 
говорит заместитель начальника от-
дела «К» ГУ МВД России по Иркут-
ской области. — В прошлом году такая 
преступная группа была задержана 
в Братске, а в 2011-2012 годах действо-
вала международная группа мошенни-
ков.

И, наконец, главный вопрос: могут 
ли жертвы вернуть похищенные сред-
ства? Компенсация возможна только 
в том случае, если преступника пойма-
ют и после судебного разбирательства 
заставят выплачивать ущерб всем по-
терпевшим либо арестуют имущество 
в счет погашения. Поэтому лучше 
всегда быть начеку, с осторожностью 
относиться к звонкам и сообщениям от 
незнакомцев и избегать сомнительных 
сделок.

Подготовила Яна Шутова

Капканы на каждом шагу 
Какие схемы обмана используют кибермошенники и как не попасться  

на их удочку
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Федор Карлович Шмидт — бывший 
ректор ИГУ, основатель целого клана 
иркутских ученых. А еще он радушный 
хозяин, доброжелательный, улыбчи-
вый. Его жена, Ольга Ильинична, — 
кандидат химических наук, старший 
сын Александр — доктор химических 
наук, проректор по науке ИГУ, млад-
ший Сергей — кандидат исторических 
наук, преподает в том же университете. 

Федор Карлович — человек, который 
всего в жизни добился сам. Он пришел 
в Иркутск, как и Ломоносов когда-то, из 
далекой деревни Красноярского края 
в овечьих валенках. С женой и двумя 
детьми он жил в университетском обще-
житии № 1 на 25-го Октября. Стал кан-
дидатом химических наук, доктором, 
проректором по науке, а затем — ректо-
ром университета. В этом году Федору 
Карловичу исполняется 75 лет. Недавно 
ему присвоили звание почетного граж-
данина Иркутска. Мы побывали в го-
стях у ученого.

Иркутский Ломоносов
— Федор Карлович, а вы что, действительно приш-

ли в Иркутск в валенках?
— Даже не в валенках, а в катанках, — смеется мой 

собеседник. — Это были огромные серые домашние 
катанки, из овечьей шерсти, да еще и с резиновыми 
калошами! Недавно у нас была встреча выпускни-
ков, и одна моя однокурсница, Лялька, не смогла 
приехать из Ангарска, но передала мне привет через 
свою подругу: «Ты скажи Шмидту, что я отлично 
помню, в каких он валенках к нам в группу явился!» 
Да, такие были катанки замечательные, что мои од-
нокурсники их до сих пор помнят… 

Федор Карлович совсем не похож на семидесяти-
пятилетнего. Серо-голубые глаза молодые, задор-
ные. Профессор всегда готов пошутить и сам рад 
посмеяться удачной шутке. Он заряжает своим жиз-
нелюбием. Оказалось, это качество досталось ему по 
наследству от отца с матерью, которым пришлось 
многое пережить. Жизненные испытания, к счастью, 
не сломили Шмидтов, а подарили им в награду за 
терпение неиссякаемый заряд оптимизма.

— Всегда интересовался своей родословной, ведь 
я этнический немец, — рассказывает Федор Карло-
вич. — Мои родители до 1941 года жили в Поволжье, 
в большом клане поволжских немцев. Шмидты — 
очень распространенная фамилия среди них, как 
среди русских Иванов. Шмидт означает «кузнец». 
И все мои предки — и прадед, и дед, и отец — были 
кузнецами. Но не простыми кузнецами. К нашей 
фамилии добавляли еще слово «Шпиллен» — «му-
зыкант». Мы были «Шпиллен-Шмидты» — кузне-
цы-музыканты. Все пели и играли на разных му-

зыкальных инструментах. Мою маму звали Амалия 
Андреевна, а отца — Карл Яковлевич.

Немцы в России
— Екатерина Вторая посмотрела на пустующие 

земли в районе Волги и решила их заселить своими 
соотечественниками, — говорит Федор Карлович. — 
В Европе уже в то время была высокая плотность 
населения и земли не хватало, в России же, наобо-
рот, в ХVIII веке пространства было много, а людей 
мало. Так немцы из разных областей Германии от-
правились в Поволжье. Предки моей мамы по фами-
лии Гроо («серый» по-немецки) из Саксонии. В Сак-
сонию любил ездить Петр Первый со своим другом 
немцем Августом. Говорят, там были очень красивые 
девушки, поэтому Петр и зачастил в эту землю. 

Выстроив родовое древо, Федор Карлович нашел 
13 поколений немцев Гроо, родом из Фриденберга — 
это 50 км от Франкфурта-на-Майне. Переселяясь 
в Россию, они плыли на кораблях по Эльбе, потом 
по Рейну и переплавлялись через Балтийское море. 
Капитаном корабля был русский по фамилии Коз-
лов. Ученому даже удалось найти метрические кни-
ги села Гримм, где жили его предки. А еще он нашел 
в Америке немца по фамилии Гроо, который помог 
в изучении родословной по материнской линии. Что 
касается отца, то фамилия Шмидт настолько распро-
странена в Германии, что выстроить семейное древо 
не представляется возможным. 

На вечном поселении
Земли на Волге — благодатные. И рожь, и пшени-

ца там родятся, зреют в августе яблоки, и даже по-
мидоры с огурцами растут в открытом грунте. Нем-
цы построили в Поволжье свои деревни. Католики 
селились отдельно, лютеране — отдельно, и право-
славные — тоже на особицу. Но жили дружно и ра-
ботали —дай Бог каждому! Гитлер 
напал на СССР в 1941 году. Тогда 
же Сталин издал указ о переселе-
нии немцев Поволжья (а их было 
уже 300 тысяч человек!) в Сибирь. 
Обрусевшим немцам обещали, что, 
как только кончится война, они 
смогут вернуться в свои села. 

Так отец и мама Шмидта, Карл и 
Амалия, прибыли в Красноярский 
край, в поселок Лесной Карамыш 
Ингашской области. Эта область, 
кстати, граничила с Тайшетским 
районом Иркутской области. Немцы 
переименовали свое поселение в село 
Гримм. Переселенцы говорили по-
немецки, не составила исключение и 
семья Шмидтов. А в 1947 году вышло 
постановление правительства о веч-
ном поселении немцев в Сибири. Его 
подписал председатель президиума 
Верховного Совета СССР Шверник. 

— Вечное поселение — это страшно! Это значит, 
что ты никогда не сможешь покинуть свое село, — 
говорит Федор Карлович. — И в начальной школе я 
даже надеяться не мог на то, что когда-нибудь буду 
учиться в вузе. Но потом пришел к власти Хрущев и 
отменил это постановление, за что я ему очень бла-
годарен! Мой учитель физики, Иван Михайлович 
Смирнов, окончивший ИГУ, говорил мне: «Шмидт, 
ты обязательно должен учиться в университете! Из-
учать физику и математику!»

Однажды сельский кузнец Карл Шмидт застал сво-
его сына с картами в руках. «Никогда больше карт 
в руки не бери! Это пустое и вредное занятие, оно 
ничему тебя в жизни не научит», — строго сказал он. 
И с тех пор в свободное время Федя… решал задачи.

— Это, наверное, покажется смешным, — про-
должает мой собеседник. — Мы жили в деревне, у 
нас было хозяйство большое: корова, куры, свиньи. 
Я учился и помогал родителям. Но в свободное вре-
мя моим любимым занятием было решение задач по 
физике и математике.

Химия любви
Окончив Нижнеингашскую среднюю школу, 

Шмидт поступил на химический факультет Иркут-
ского государственного университета. Решение за-
дач теперь стало не только его увлечением, но и на-
сущной потребностью. Здесь же он встретил и свою 
судьбу.

— Я знала, что на нашем факультете учатся два та-
лантливых парня — Борис Трофимов и Федор Шмидт. 
О них в то время легенды ходили, — рассказывает 
Ольга Ильинична, супруга профессора. — Но я никог-
да не видела Федора, мы учились на разных курсах. 
Я была немного старше — до 
университета я окончила му-
зыкальное училище. 

Интервью в домашних тапочках

Человек с большой буквы 
Федор Шмидт о своих родителях, любви и работе в университете

Родители Федора Шмидта Амалия Андреевна 

и Карл Яковлевич приехали в Сибирь 

с Поволжья. Они привили сыну желание 

и умение трудиться

В девятом классе Федор уже 
знал, что он будет заниматься 
точными науками. Учитель 
физики говорил ему: «Шмидт, 
ты обязательно должен 
учиться в университете! 
Изучать физику и математику!»
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Ольга и Федор — оба красивые, 
молодые, яркие и при этом 

разные. Их тянуло друг к другу, 
как разноименные заряды. Она 
прекрасно знала литературу и 

музыку, он разбирался в точных 
науках.

Шмидты вырастили двоих замечательных 
сыновей — Александра и Сергея. Какое-то 
время Шмидтам пришлось жить в общежи-
тии университета, в котором работал прорек-
тором по науке Федор Карлович. 

— «Мы в детстве видели только твою спи-
ну», — сказал мне как-то с укором млад-
ший сын, — вспоминает Федор Карлович. —  
А я ему ответил: «Вот если бы вы видели меня 
каждый день с рюмкой, тогда ваша жизнь 
пошла бы совсем по другому сценарию!» Ко-
нечно, они видели только мою спину: я же 
все время сидел за столом и работал. Воспи-
танием детей занималась Ольга, это целиком 
и полностью ее заслуга. Оба сына с медалями 
окончили школу и с красными дипломами — 
университет. 

Федор и Ольга прожили вместе почти пол-
века. Это в наше суетное время невероятная 
цифра! Они повторили путь родителей. Боль-
ше 60 лет прожили в счастливом браке отец и 
мать Шмидта — Карл и Амалия, были вместе 
до самой смерти. Амалия Андреевна умерла 
в 92, а Карл Яковлевич — в 85 лет. 

Везение — это труд
Родители Федора не могли дать ему в на-

следство ни счета в швейцарском банке, ни 
даже захудалого именьица. Зато они дали ему 
самое главное — умение трудиться. 

— Моя мама растила детей и вела домашнее 
хозяйство, — вспоминает профессор. — Коро-
ву доила, кормила кур, в огороде работала. 
Еще она прекрасно шила. Начинала обычно 
утром. Раскраивала платье, например. Гото-
вила завтрак, кормила скот, потом возвраща-
лась к выкройке и начинала большими стеж-
ками сметывать. Затем снова какая-нибудь 
работа отвлекала ее от шитья. После обеда 
она вновь бралась за нитку с иголкой. И уже 
поздно вечером вешала на плечики красивое 
готовое изделие. Она отлично шила одежду: 
от платьев до полушубков. 

А еще мама прекрасно пекла хлеб. Когда 
они с отцом приехали в Сибирь, мама увиде-
ла колоссальную разницу между пшеницей 
Поволжья и Красноярского края. Ей никак 
не удавалось испечь такой вкусный каравай, 
какой она пекла на Волге. И вот однажды, по-
сле очередного эксперимента, она сказала: 
«Ну, вот! Наконец-то у меня получился такой 
хлеб, как я хотела!» А недавно я увидел свое-
го односельчанина, и он мне сказал: «Такой 
хлеб, какой пекла твоя мать, я больше никог-
да и нигде не ел! Это был самый вкусный хлеб 
на земле!»

Отец Федора, Карл, был неграмотным че-
ловеком, потому что время его юности выпа-
ло на революцию и гражданскую войну. Тогда 
было не до учения — надо было сразу идти 
работать. Но его всю жизнь тянуло к технике.

— Запомни, сынок! Все, что сделано чело-
веческими руками, можно починить, — лю-
бил говаривать отец.

Он ремонтировал всю сельскую 
технику, а также часы и другие 

сложные механизмы. Соседи несли 
к нему в дом все, что сломалось. И ему 

часто удавалось все это наладить. 
Родители Федора Карловича были 

верующими людьми, но особенно — 
мама, Амалия Андреевна.

Она как-то сказала взрослому сыну:
— Ты знаешь, я никак не могу понять, поче-

му Ленин так ненавидел церковь? Ведь Иисус 
Христос был первым коммунистом на нашей 
земле.

— Моя мама была неграмотной крестьян-
кой, но ей пришла в голову такая мысль. И я 
удивился, когда Зюганов с трибуны Госду-
мы повторил эту мамину мысль почти слово 
в слово, — вспоминает Федор Карлович.

По мнению Амалии Андреевны, каждый 
человеческий труд должен иметь высший 
смысл. А высший смысл придает только вера 
в Бога. Федор Карлович признался, что и он 
верит в существование высшего разума. 

Жить с открытым сердцем
Федор Карлович вспоминает об одном не-

обычном случае в его жизни. Однажды из 
Иркутска он возвращался в родную деревню. 
От железнодорожной станции его подхватил 
лесовоз. Но затем шофер его высадил: даль-
ше им было не по пути, и пареньку надо было 
идти несколько километров до родной дерев-
ни пешком. Смеркалось, солнце скрылось за 
горизонтом, скоро стало совсем темно. Мороз 
усиливался. А дорога шла через лес. Вьюга за-
мела еле видную тропу, и путник сбился с пути.

— Я совершенно обессилел и уже полз по 
снегу, — вспоминает ученый. — И вдруг уви-
дел между деревьями возницу на лошади — 
это мой односельчанин ездил зачем-то на 
станцию и возвращался домой. Он меня по-
добрал и отогрел. Это Бог меня спас!

Какая-то невидимая сила словно берегла 
парня, не давала ему погибнуть. Да, видно, 
и мама молилась за него. «Моя мама обычно 
желала здоровья всем, даже своим злейшим 
врагам, — вспоминает Федор Карлович. — 
И мне это сумела передать».
То воспитание, которое Федор Шмидт 

получил дома, те нравственные 
ориентиры, которые дали ему 
родители, помогли и в работе 
руководителя большого вуза. 

Помогли Федору Карловичу 
сохранить университет в сложные 
1990-е годы. Надо сказать, что за 

время своей работы на посту ректора 
он не построил себе коттеджа, не 

купил машину, да и дача у Шмидта 
стоит на участке в 4,5 сотки — 
небольшой дощатый домик.

— Я был избран ректором в 1990 году. Ког-
да проводил свое первое совещание с прорек-
торами, главным бухгалтером и начальником 
планово-экономического отдела, сразу по-
просил: «Не давайте людям пустых обеща-
ний! Если можно сразу решить вопрос — ре-
шайте его в течение дня. Если нужно время, 
объясните человеку, пусть придет позже. Но 
если вы знаете, что этот вопрос не будет ре-
шен никогда, так и говорите!»

Федор Карлович был необычным, нети-
пичным начальником. Под его крылом было 
800 преподавателей, тысяча человек из вспо-
могательных служб университета и 10 тысяч 
студентов. И со всеми этими людьми ректор 
встречался лично. Он шел в общежития, со-
бирал собрания студентов, общался с молоде-
жью напрямую. Неугомонный Федор Карло-
вич приходил на все кафедры, выслушивал 
просьбы, старался что-то делать. 

В годы его работы в ИГУ строилось две-
надцатиэтажное общежитие на 1200 мест, 
научная библиотека и здание юридического 
факультета. Общежитие и юрфак успели по-
строить до перестройки. Как только Горбачев 
объявил о роспуске СССР, рухнула вся эконо-
мическая система. И здание библиотеки ИГУ 

«провалилось» в грандиозный экономиче-
ский провал — его строили 26 лет! Но Шмид-
ту удалось выплачивать вовремя зарплату 
всем сотрудникам, а студентам стипендию 
даже тогда, когда у других учреждений были 
огромнейшие долги перед работниками. 

— Я наивный, простодушный человек, 
меня легко обмануть, — признается Федор 
Карлович. — Но я всю свою жизнь стараюсь 
никого никогда не обманывать. Мы ведь жи-
вем не в вакууме. И мне не все равно, какая 
память останется обо мне. 

Когда-то сельский парень, сын кузнеца, 
Федор Шмидт в валенках пришел в Иркутск. 
А сегодня в его семье — девять человек. Жена, 
сыновья, невестки, два внука и правнучка 
Оля. Семья прочными узами связана с иркут-
ской наукой. Шмидты — это образец порядоч-
ности, гордость и честь нашего университета 
и нашего города. 

Оксана Гордеева 
Фото Валентина Карпова  

и из архива Федора Шмидта

Интервью в домашних тапочках

В девятом классе Федор уже 
знал, что он будет заниматься 
точными науками. Учитель 
физики говорил ему: «Шмидт, 
ты обязательно должен 
учиться в университете! 
Изучать физику и математику!»

«В детстве сыновья Саша и Сережа видели только мою спину: я все время сидел за столом и работал. Воспитанием детей занималась Ольга, это целиком и полностью ее заслуга. Оба сына с медалями окончили школу и с красными дипломами — университет»

Федор Карлович и Ольга Ильинична прожили вместе почти 
полвека. Это в наше суетное время невероятная цифра. Они 
прекрасно дополняют друг друга: она разбирается в литературе, 
играет на фортепиано, а он сидит над научными трудами

Федор Шмидт был нетипичным начальником. Под его 
крылом в ИГУ были 800 преподавателей, тысяча человек 
из вспомогательных служб университета и 10 тысяч студентов. 
И со всеми ректор встречался лично
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Сегодня престиж военнослужащего, 
его социальная защищенность наряду 
с достойной заработной платой являет-
ся хорошей альтернативой на рынке тру-
да. И если раньше военнослужащими по 
контракту могли стать только граждане, 
уже отдавшие свой долг Родине, то те-
перь, при наличии высшего образования, 
такая возможность появилась у молодых 
мужчин, не служивших в армии.

— С каждым годом служба по контракту становится 
все более привлекательной для молодых людей, кото-
рые всерьез задумываются о своем будущем. Поступая 
на военную службу по контракту, вы выбираете ста-
бильность, широкие возможности для самореализа-
ции, достойный уровень жизни и высокий социальный 
статус, — говорит начальник пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Иркутска майор Александр 
Пинчук. — Очевидны плюсы контрактной армии и для 
государства, ведь профессиональные военные — это ос-
нова безопасности страны, залог ее спокойного и уве-
ренного развития.

По итогам анализа, проведенного Министерством 
обороны РФ, было принято решение, что численность 
солдат, матросов, сержантов и старшин, проходящих 
военную службу по контракту в Вооруженных Силах 
РФ, к 1 января 2020 г. будет составлять 499 тыс. чело-
век, или 2/3 от общего числа военнослужащих.

В текущем году в пункт отбора на военную службу 
обратилось более 600 жителей Приангарья, желающих 
служить по контракту, порядка 300 кандидатов успеш-
но прошли отбор, заключили контракты и направлены 
к местам прохождения военной службы. Увеличилось и 
количество граждан с высшим образованием, которые 
предпочли 2 года контрактной службы одному году 
срочной. 

В 2015 году выбрали службу по контракту около 
20 призывников, в этом году уже более 50 призывни-
ков, имеющих высшее образование. Напомним, что 
с июля 2014 года Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» предоставлена воз-
можность для граждан, получивших высшее обра-
зование, выбирать между годом срочной службы по 
призыву и двумя или тремя годами службы по кон-
тракту. 

Плюсов в таком выборе немало: стабильность, до-
стойная заработная плата, социальные гарантии.

География возможного прохождения 
службы довольно широка: от Крыма 

до Сахалина, во всех родах и видах войск 
для кандидатов предусмотрено множество 

вакансий, согласно их уровню образования, 
физической подготовленности, 

состоянию здоровья, профессиональной 
пригодности и т.д. 

Чтобы стать профессиональным защитником Ро-
дины, нужно соответствовать ряду требований: быть 
в возрасте от 18 до 40 лет, с образованием не ниже ос-
новного общего, не иметь противопоказаний по здоро-
вью, выполнить норматив по физической подготовке. 
И, разумеется, быть готовым к особенностям службы 
в качестве профессионального военного.

Каждому военнослужащему по контракту гаранти-
руется:

 9 денежное довольствие, размер которого для военно-
служащих по контракту рядового и сержантского со-
става составляет 19-45 тыс. рублей в месяц;

 9 обеспечение жилым помещением (служебное жилье 
или денежная компенсация за аренду жилого по-
мещения на период военной службы; возможность 
приобрести собственное жилье по государственной 
накопительно-ипотечной системе жилищного обе-
спечения военнослужащих);

 9 получение образования (в образовательных учреж-
дениях в период службы, а также преимущественное 
право на поступление после увольнения с военной 
службы в государственные вузы и сузы);

 9 бесплатное медицинское обеспечение военнослужа-
щих и членов их семей;

 9 бесплатный проезд к новому месту службы, в коман-
дировку, к месту проведения отпуска и обратно один 
раз в год военнослужащему и одному члену его семьи;

 9 право на пенсионное обеспечение, при условии нали-
чия выслуги 20-ти и более лет;

 9 система страхования жизни и здоровья.
По вопросам прохождения военной службы по кон-

тракту можно обращаться по адресу: г. Иркутск, ул. Че-
хова, 2, пункт отбора на военную службу по контракту, 
а также по телефонам: 8 (3952) 200-446 и e-mail: povsk-
irkutsk@mаil.ru.

Реализация Региональной 
программы капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах на 
территории Иркутска в 2014-
2016 годах

Постановлением Правительства 
Иркутской области от 20 марта 
2014 года № 138-пп утверждена 
«Региональная программа капи-
тального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах на 
территории Иркутской области на 
2014-2043 годы» (далее — регио-
нальная программа). Региональ-
ная программа была опублико-
вана 31 марта 2014 года в газете 
«Областная», № 34.

Обязанность по уплате взносов на капи-
тальный ремонт общего имущества в много-
квартирном доме возникает у собственников 
помещений по истечении пяти календарных 
месяцев, начиная с месяца, следующего за ме-
сяцем, в котором была официально утвержде-
на региональная программа.

Уплата взноса на капитальный ремонт  
с 1 сентября 2014 года на территории Иркут-
ской области является обязательным и посто-
янным платежом. Все уплаченные взносы на 
капитальный ремонт учитываются за жилым 
помещением и поступают в фонд капитально-
го ремонта каждого многоквартирного дома.

Функции технического заказчика при про-
ведении капитального ремонта в рамках 
реализации региональной программы осу-
ществляет Фонд капитального ремонта много-
квартирных домов Иркутской области.

Все работы по капитальному ремонту мно-
гоквартирных домов областного центра ве-
дутся по краткосрочным планам реализации 
региональной программы, утвержденных 
приказом Министерства жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области.

В Иркутске в рамках первого 
краткосрочного плана в 2014-2015 

годах произведен капитальный 
ремонт 25 многоквартирных домов.

Финансирование данного краткосрочного 
плана осуществлялось в соответствии с зако-
нодательством за счет средств Фонда содей-
ствия реформированию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, областного бюджета, бюджета 
Иркутска и средств собственников помещений 
в многоквартирных домах.

В настоящее время Фондом капитального 
ремонта многоквартирных домов Иркутской 
области осуществляется реализация второго 
краткосрочного плана. Данный план включа-
ет 45 многоквартирных домов города, общий 
объем финансирования составил 307,2 млн 
руб. Это средства Фонда содействия реформи-
рованию жилищно-коммунального хозяйства, 
областного бюджета, бюджета города Ир-
кутска и средства собственников помещений 
в многоквартирных домах.

Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов Иркутской 

области заключил 15 договоров 
подряда с 10 строительными 

организациями на ремонт 
45 многоквартирных домов города 

Иркутска.

Работы по проведению капремонта общего 
имущества в многоквартирных домах в рамках 
реализации второго краткосрочного плана на-
чались в октябре 2015 года, плановый срок за-
вершения всех работ — декабрь 2016 года.

По ряду объектов уже осуществляется при-
емка выполненных работ, ведется финанси-
рование выполненных работ. Также Фонд ка-
питального ремонта многоквартирных домов 
Иркутской области ведет разработку третьего 
краткосрочного плана реализации в 2016-2017 
годах региональной программы с прогноз-
ным объемом финансирования по Иркутску — 
660,6 млн руб. В первый этап краткосрочного 
плана включено 68 многоквартирных домов 
областного центра.

С материалами о ходе капитального ремон-
та многоквартирных домов Иркутска, вклю-
ченных в краткосрочные планы, жители могут 
ознакомиться на официальном сайте Фонда 
капитального ремонта многоквартирных до-
мов Иркутской области: www.fkr38.ru. 

Комитет городского обустройства 
администрации города Иркутска

Уверенность 
в будущем 

Какие плюсы дает военнообязанному служба  
по контракту

ОФИЦИАЛЬНО

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ГАЗЕТЫ «ИРКУТСК» 7 ИЮЛЯ

«Ласковый убийца»
Почему гепатит С получил такое страш-

ное название и стоит ли считать болезнь 
приговором? Инфекционисты Иркутска, 
Новосибирска и Барнаула рассуждают о рас-
пространенности вируса в России и мире, 
рисках заболевания и методах лечения.

Сиреневое царство 
В мире существует больше двух тысяч со-

ртов сирени. Иркутянка Нина Гайдук за-
нимается разведением деревьев уже 16 лет, 
на ее участке растет больше 50 сортов. Наш 
эксперт расскажет, как правильно выбрать 
саженец и что делать, чтобы он прижился. 
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Записки Ирк+Янки

Мы продолжаем нашу рубрику, в которой вы, 
дорогие читатели, сможете найти много инте-
ресных фактов о жизни нашего города, узнать 
о событиях, которые произошли в этот день 
в Иркутске 20, 50, 100 лет назад. Ведущий исто-
рического календаря — историк, краевед, блогер 
Алексей Петров. Прочитав выдержки из старых 
газет и книг, вы поймете, что, по сути, во все 
времена людей волнуют одни и те же проблемы.

1916 год 
Жизнь в Иркутске летом 1916-го мало чем отли-

чалась от среднероссийской: шла война, надвигался 
серьезный политический и экономический кризис. 
Цены на продукты пошли вверх: 30 июня за пуд ячме-
ня давали 1,65 рубля, пшена — 3 рубля, манки — 4 ру-
бля, гречки — 4,20. Подсолнечное масло в Иркутске 
можно было купить за 15 рублей, а коровье, если оп-
том, за 19, а если в розницу — то приходилось отда-
вать 31 рубль. Больше, чем стоила икра зернистая ке-
товая, за которую просили 20 рублей. Чай байховый 
стоил 1 рубль 80 копеек за фунт, и 14 копеек отдавали 
за черемховский уголь для топления изб.

Иркутяне ехали за город. Поезд между станциями 
Иркутск и Иннокентьевская ходил восемь раз в день, 
время в пути составляло 19-21 минуту в зависимо-
сти от времени суток. Первый рейс из Иркутска был 
в 5:35 утра, последний в 7:28 вечера. Два поезда за но-
мерами 43 и 48 ездили со ст. Иркутск до ст. Байкал. 
Время в пути составляло 2 часа 15 минут. 

А Иркутск уже бредил развитием 
городского транспорта. Инженер общества 
«Сименс Шуккерт» в конце июня отправил 

в городскую управу смету на устройство 
в городе трамвая. 

Для осуществления такого масштабного проекта 
необходимо было запросить разрешение в мини-
стерстве внутренних дел на заключение облигацион-
ного займа, а затем утвердить проект в строительно-
техническом комитете. 

«Сименс» предложил не только подготовить про-
ект, но и взять на себя хлопоты для проведения дан-

ного решения через все государствен-
ные инстанции. Проект был оценен 
в 6-8 тысяч рублей.

В записке говорилось, что если в ре-
зультате конкурса победит «Сименс 
Шуккерт», половина уплаченной суммы 
будет возвращена в городскую казну. Од-
нако трамвай в Иркутске появился толь-
ко в 1947 году. 

А двумя днями ранее под председательством го-
родского головы Иннокентия Бобровского состоялось 
заседание по вопросу установления таксы на сахар. 
Оказалось, что в городе было достаточное количество 
сахара (более 60 тысяч пудов), однако цена на него се-
рьезно взлетела. Городские власти обсуждали вопрос 
долго и тщательно: одни предлагали купить сахар 
напрямую у изготовителей (не переплачивая банкам 
и перекупщикам) и распродать его беднейшим ирку-
тянам, другие — разобраться со спекулянтами. Тогда 
сахарные заводы установили твердые цены на про-
дукт. Голова пообещал сделать все возможное, чтобы 
решить проблему.

1 июля 1926 года 
«Восточно-Сибирская правда» пишет о полном 

безобразии: во Дворце спорта у кабинета врачеб-
ной контрольной комиссии нет скамейки! Неко-
торым приходится часами простаивать в очере-
ди в прямом смысле слова. В предместье Марата 
жители требуют разогнать «самогонное гнездо»: 
в прошедшие два церковных праздника — Тро-
ицу и Духов день — пьяные работники кожза-
вода «с похабной бранью и руганью» вылетали  
на Мало-Якутскую улицу. 

Покой жителям соседних усадеб только снился. 
Да и молодежь не очень желала работать, совсем не 
участвуя в профессиональной и общественной жиз-
ни. Профсоюзы предложили проводить с молодыми 
людьми постоянные беседы о труде, быте и произ-
водстве.

1936 год 
С большим размахом проводятся спортивные со-

ревнования четырех городов: Иркутска, Краснояр-
ска, Омска и Новосибирска. Тысячи спортсменов 
собрались на стадионе «Динамо». Колонны разво-
рачиваются в широкие шеренги. Из результатов от-
метим футболистов Иркутска, которые разгромили 
Красноярск 8:2, и победу иркутских волейболистов 
над омичами. А на теннисных кортах стадиона «Ди-
намо» иркутянин Высоцкий проиграл чемпиону За-
падной Сибири Чарухину, второй иркутский тенни-
сист Китаев победил новосибирца Титова. Все-таки 
иркутяне всегда были сильны в командных видах 
спорта.

Подготовил Алексей Петров 

Радость футбольных побед

Продолжаем публикацию 
записок Яны Лисициной — 
художника, историка куль-
туры, журналиста, доцента 
ИГУ, которая пишет о том, 
что с ней происходит, здесь и 
сейчас, в наше время и в на-
шем городе. Иркутск — как 
кастрюлька с кипящим блю-
дом, в котором варится вся-
кая вкусная всячина. Летом 
к основным ингредиентам 
добавляются экзотические 
нотки, потому что по ули-
цам бродит многочислен-
ный туристический люд. По-
настоящему ощутить вкус 
города можно, понаблюдав 
за жителями и гостями Ир-
кутска, такими разными и 
такими колоритными.

Сладкий дом
Я знавала одного пожилого чело-

века, он грыз подъезд. Кусочки стен 
были подточены им аккуратным об-
разом: острой палочкой выковыривал 
фрагменты штукатурки и то, что под 
ней (слоенка слаще!), потом долбил 
в специальной ступочке, ссыпал в спи-
чечный коробок и кушал малыми доза-
ми. Семья покупала кальций в таблет-
ках, но зачем эта фармакологическая 
химия, когда кругом столько экологи-
чески чистой штукатурки и каменной 
кладки? Подъезд был в прихотливых 
ямках, стены окружающих домов тоже 
несколько щербаты. 

«Старый Иркутск вкусен, особенно 
в центре», — по секрету говорил мне 
этот стеногрыз, щедро предлагая по-
лакомиться из спичечного коробка 
пылью и крошкой какого-то доход-
ного дома. «Ну что вы, — отвечала я 
вежливо. — Мне неловко пользовать-

ся вашей добротой!» «Ничего-ниче-
го! — галантно отвечал камнеежка. — 
Я еще наковыряю, там целый дом 
остался!»

Хохот судьбы
В очереди в кассу стояла девуш-

ка с тату в виде волка на ноге. Нога 
большая, волк свирепый, вокруг крас-
ная кожа, потому что наколка свежая. 
Тату — деталь на общем фоне девахи-
ного организма, который в широкой 
части был аккурат в длину транспорт-
ной ленты с продуктами. Ну, мы и не 
такое видали, поэтому очередь скуча-
ла, а вот маленький щупленький ки-
таец, стоящий сзади широкополосной 
девицы, никак не мог оторваться. По-
могла китайская жена, примчавшаяся 
с тележкой, потому что жены незави-

симо от национальности призваны не 
дать растекаться мыслью по бедрам, а 
вернуть человека в жесткий реал, где, 
в китайском случае, фигурировало 20 
бутылок водки «Журавушка» и сорок 
шоколадок «Аленка». 

В очереди охнули от такой роско-
ши и расточительности и посмотрели 
уважительно на китайца: силен — 20 
водок зараз! Но мужик с шампунью и 
пакетом чипсов сказал: «Туристы! До-
мой водку везут как сувенир, они это 
дело любят!» — и всем как-то стало 
спокойнее.

Китайцы суетливо придвигали 
к кассирше бутылки, а полосатая деви-
ца громко крикнула кому-то: «Пошли 
быстрее, а то у меня нога зачесалась!» 
Зачесалось у нее! Да я бы давно с тем-
пературой лежала, потому что это 
не татуировочка была какая-нибудь, 

а полнометражная картина «Три бо-
гатыря» — холст, масло, розочка из 
пасти. Китаец тоскливо украдкой про-
водил ее взглядом, и ведь как знать: 
может это судьба его была, вторая 
половинка, Абеляр и Элоиза, одна 
на миллиард, песчинка к песчинке, 
«я тебя никогда не забуду»... 
Но судьба жестоко посмеялась 

над ним, показав на миг 
мимолетное видение и оставив 

с шоколадом «Аленка», 
которого, судя по жестам 

жены, опять не хватало, потому 
что как на грех забыли про 

подарок для двоюродной тетки 
из Сычуаня.

Сибирский витамин

Черемшу у мужика покупаю, он та-
кой — из леса только вышел, руки ра-
бочие, грязные, а обручальное кольцо 
ярко сияет. Мужик говорит: «Купи 
еще салат, хороший салат, намешаешь 
с черемшой, само то — салат безвкус-
ный, а черемша ему ядрености даст». 
Я спрашиваю: «А заливать чем?» Он 
отвечает: «Маслом, только нормаль-
ным, чтоб пахучее было. Ты замужем? 
Тогда еще картохи навари и мяска по-
жарь, и стопочку охолонь, твой при-
дет — залюбит за такое насмерть». И 
кадыком так мечтательно — «глыть!», 
потому что, наверно, ждет его дома 
баба со стопкой и мясом и крошеной 
черемшой, ему б продать все поско-
рей и в свою лесную берлогу рвануть, 
поесть и залюбить… А потом кольцо 
обручальное тряпочкой мягонькой на-
тереть, чтобы еще пуще сияло, а руки 
мыть совсем не обязательно.

Яна Лисицина 
Авторская графика: «Думка»  

из серии «Иркутские листочки»

Вкус города

Сборная Иркутска —  
чемпион Сибири 1926 года. Большинство 

футболистов выступали в те годы и за хоккейную 
сборную города
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Новости думы 

Полосу подготовила Мария Николаева

Муниципальную про-
грамму «Доступная среда 
для инвалидов и маломо-
бильных групп населения» 
утвердили в конце 2015 
года. Реализация началась 
в 2016 году и продолжит-
ся до 2018-го. На заседа-
нии постоянной комиссии 
думы Иркутска по соци-
альной политике депутаты 
обсудили, что уже сделано 
в рамках этого документа 
и какие еще мероприятия 
планируется претворить 
в жизнь.

Одной из приоритетных задач 
городской социальной политики 
является формирование доступ-
ной среды для таких категорий 
граждан. Ведь отсутствие усло-
вий доступности является для них 
главным препятствием при само-
стоятельном передвижении и полу-
чении услуг и информации. 

— С учетом важности этой за-
дачи в 2013 году была создана ко-
миссия под руководством вице- 
мэра по координации деятельности 
в сфере формирования доступной 
среды для инвалидов и других ма-
ломобильных групп населения, — 
уточнила начальник департамента 
здравоохранения и социальной по-
мощи населению администрации 
Иркутска Наталия Тарабан.

Сейчас в Иркутске живет 56 ты-
сяч инвалидов. Из них 3 тысячи — 
это дети и подростки в возрасте 
до 18 лет. Около 7 тысяч человек 
не могут свободно передвигаться, 
в том числе передвигаются в крес-
лах-колясках. Ограничения по слу-
ху и зрению имеют примерно две 
тысячи человек. Таким образом, 
ограниченные возможности здоро-
вья имеет каждый одиннадцатый 
иркутянин. Поэтому в прошлом 
году городская дума дала зеленый 
свет муниципальной программе 
по созданию комфортных условий 
для таких горожан. 

К примеру, в Дорожной 
клинической больнице 

в Ленинском округе 
уже предусмотрены 

более широкие дверные 
проемы, лестничные 
марши и площадки, 

адаптированные лифты, 
созданы специальные 
парковки и пандусы. 

Планируется дополнительно 
установить поручни, распашные 
двери и противоскользящие систе-
мы. В этом вопросе администрация 
сотрудничает с городской прокура-
турой, общественными организа-
циями и коммерческими предпри-
ятиями. 

С собственниками зданий и ру-
ководителями размещенных в них 
организаций договариваются о том, 
чтобы инвалидам обеспечивался 
беспрепятственный доступ. Причем 
если ответ от них не будет получен 
в течение 30 дней, администрация 
направит обращение в прокурату-
ру, где примут меры.

В этом году также сформировали 
перечень пешеходных переходов, 
где необходимо оборудовать съезды 
для тротуаров. Выполнение работ 
проконтролирует комитет город-

ского обустройства администрации 
Иркутска.

Кроме того, готовится перечень 
автостоянок, где нужно будет соз-
дать места для парковки инвали-
дов. В учреждениях образования 
и культуры будут установлены мо-
бильные пандусы, уложено так-
тильное покрытие, нанесена кон-
трастная маркировка.

Без внимания не остается и сфе-
ра спорта. Уже в мае этого года 20 
иркутских спортсменов-инвалидов 
и тренеров получили единовремен-
ные денежные выплаты за достиже-
ние высоких результатов на чемпио-
натах России, Европы и мира. Также 
в Иркутске прошли спортивные ме-
роприятия для инвалидов по слуху и 
зрению и семей, в которых воспиты-
ваются дети-инвалиды. В них при-
няли участие более 400 человек.

В муниципальных школах учатся 
1387 детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, из них 543 
ребенка — инвалиды. Поэтому осо-
бое внимание уделяется созданию 
условий для их успешной учебы: 
корректируются общеобразова-
тельные программы, организует-
ся обучение на дому, в том числе 
с использованием дистанционных 

технологий. Сегодня стало воз-
можно применение таких достиже-
ний электроники, как электронное 
табло со звуковым дублированием 
информации или напольный ком-
пьютер с сенсорным экраном. Эти 
устройства могут появиться в СК 
«Вымпел» и МКУ «Центр плавания 
«Спартак» уже в этом году.

Наталия Тарабан напомнила, что 
в помощь администрации создан 
фонд «Доступная среда для инва-
лидов» для сбора дополнительных 
средств. Среди его задач — созда-
ние реестра спортивных объектов, 
где можно будет тренироваться 
бесплатно, оказание помощи тем, 
кто обратился с просьбой устано-
вить пандусы в домах и подъездах, 
заключение соглашения с МУП 
«Иркутскавтотранс» о перевозке 
инвалидов к социально значимым 
объектам, и так далее. 

Отвечая на вопрос председате-
ля комиссии думы по социальной 
политике Евгения Выговского На-
талия Тарабан отметила, что сред-
ства, выделенные на реализацию 
перечисленных мероприятий, осва-
иваются в соответствии с програм-
мой в полном объеме.

Фото Валерия Панфилова

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
В школах № 6, 35, 55, расположенных 
в Первомайском и Университетском, 
торжественно прошли выпускные вечера. 
Перед ребятами, успешно сдавшими 
экзамены, распахнулось множество 
дверей — осталось только выбрать, куда 
идти. А некоторые из молодых людей еще 
и получили существенную поддержку от 
депутата — ежегодно Иван Гущин вручает 
отличникам учебы именную стипендию. 
Решение о том, что особо отличившихся 
одиннадцатиклассников следует в конце 
учебного года поощрять материально, было 
принято в ноябре 2013 года. Тогда Иван 
Гущин провел совещание с директорами 
школ Татьяной Большедворской, Ольгой 
Пискуновой и Мариной Соловьевой. 
Результатом этой встречи стало создание 
положения о вручении стипендии под эгидой 
благотворительного фонда депутата. Традиция 
эта соблюдается неукоснительно. 
— С окончанием школы самое интересное 
только начинается. Сейчас вам нужно принять 
одно из самых важных решений в жизни — 
выбрать профессию, которая определит 
дальнейшую жизнь. Но перед тем как сделать 
этот серьезный шаг, хорошенько отдохните, 
проведите лето с пользой. Желаю вам 
успешного поступления в вуз, удачи, счастья и 
всего самого доброго, — сказал Иван Гущин на 
встрече с молодежью. 
Благодарственное письмо, стипендию и 
подарочный сертификат на приобретение 
канцелярии и книг от фонда депутата 
получили Наталья Вантеева, Елизавета 
Михайлова, Роман Рыжов, Михаил Семыкин, 
Анастасия Михайлова, Александра Атавина, 
Ксения Белюга, Андрей Волков, Владимир 
Зимин, Тереза Назаретян, Диана Серобян, 
Мария Бурмакина, Дарья Бурмакина, 
Елизавета Брянская и Кристина Шайканова. 

Муниципальную программу «Здоровое 
поколение» обсудили депутаты городской 
думы. Целью этого документа является 
создание условий для успешной социализации 
и самореализации граждан, сохранения и 
укрепления их здоровья. В рамках одной 
из подпрограмм, называющейся «Город 
спорта», за пять месяцев провели более 
200 мероприятий. Самые крупные из них — 
чемпионат России по бильярдному спорту, 
Кубок Азии и Кубок России по горнолыжному 
спорту, Байкальская олимпиада боевых 
искусств, первенство России по боксу среди 
юношей 15-16 лет и другие. 
За полгода городская администрация 
оказала 199 спортсменам и тренерам помощь 
в командировании на соревнования по 
различным видам спорта. Кроме того, по 
итогам 2015 года 74 спортсмена и тренера 
получили единовременную социальную 
выплату за достижение высоких результатов. 
— Благодаря поддержке иркутские 
спортсмены имеют возможность прославить 
город на спортивной арене Сибирского 
федерального округа и страны, — отметил 
начальник управления по физической 
культуре, спорту и молодежной политике 
Дмитрий Эверт. 
В рамках подпрограммы «Город молодежи» 
продолжается работа по обеспечению 
занятости студентов на муниципальных 
предприятиях Иркутска. Причем не только 
на лето, но и с дальнейшей перспективой 
трудоустройства. В этом помогают кадровые 
агентства, работодатели и Центр занятости 
населения. Хорошее подспорье в этом 
случае — ярмарка вакансий. 
В марте этого года свою работу начал 
консультационный центр «Дом семьи». 
В учреждение обращаются супруги, имеющие 
или желающие иметь детей. Специалисты 
центра учат горожан избегать конфликтов 
в семье, преодолевать трудности, возникшие 
после появления ребенка, создавать 
гармоничные, теплые отношения, а также 
проводят профилактические беседы с теми 
родителями, которые собираются отказаться 
от ребенка. За это время Дом семьи посетили 
более 600 иркутян, а специалисты дали около 
900 консультаций. 
Также среди задач муниципальной программы 
воспитание в молодых людях патриотизма 
и ответственности, поддержка талантливых 
юношей и девушек, занимающихся 
творчеством, пропаганда здорового образа 
жизни, привлечение новых кадров в сферу 
здравоохранения, и многое другое.  
Председатель думы Иркутска Ирина Ежова 
добавила, что необходимо уделять больше 
внимания профилактике ранних абортов 
и информированию молодежи о том, как 
предупреждать нежелательную беременность. 
Это предложение принято в работу.

Свобода 
передвижения 

Депутаты обсудили ход реализации программы 
«Доступная среда»

Виктор Пушкин — директор фонда «Доступная среда» в Иркутске — сейчас 
работает над созданием и внедрением подъемников в многоквартирных 
домах города
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В теплице Татьяны Влади-
мировны Кузнецовой, члена 
иркутского клуба садоводов 
и огородников имени Томсо-
на, уживаются не только по-
мидоры и огурцы. Здесь у нее 
растут капуста, дыни, горох, 
салат и перец. Не менее ин-
тересно выглядит и сам уча-
сток, где на замульчирован-
ных грядках растет сортовая 
картошка, по всем углам рас-
положились съедобные сор-
няки. А еще здесь есть такие 
экзотичные для сибиряков 
растения, как пастернак и 
овсяный корень. Сегодня мы 
поговорили с Татьяной Вла-
димировной об этой экзоти-
ке, пользе сорняков, а также 
о том, как получить хороший 
урожай огурцов. 

Не так страшна лебеда
В Иркутский район Татьяна Влади-

мировна приехала больше десяти лет 
назад из Приморского края и сразу 
поняла: те рекомендации, которые ей 
давали в Уссурийском сельхозинсти-
туте (после окончания она получила 
специальность экономиста — органи-
затора сельхозпроизводства), здесь не 
работают.

— В Приморском крае свой климат и 
своя агротехника, — рассказывает моя 
собеседница. — Здесь же я первый год 
промучилась: что ни посажу — ничего 
не растет. Больше всего проблем доста-
вила редиска. В первое же лето у меня ее 
всю съела блошка. После этого я поня-
ла, что надо повышать квалификацию.

Так Татьяна Владимировна попала 
на лекции в клубе А. К. Томсона. Про-
блема с редиской в итоге решилась, 
когда у нее на участке наладили во-
допровод и появилась возможность 
обильно поливать растения. А после 
прихода в клуб в жизни поменялось 
многое. Теперь Татьяна Кузнецова сама 
читает посетителям лекции об агротех-
нике овощей: как правильно вырастить 
корнеплоды, капусту и огурцы.

Именно в Сибири она поняла, 
что вредных растений не 

бывает. Ведь многое из того, 
что считается сорняками, 

можно употреблять в пищу. 
А излишки — использовать 

как мульчу для грядок. Татьяна 
Кузнецова уверена — даже 

пырей не так плох, как о нем 
думают. Конечно, он очень 

агрессивен, но обладает 
лекарственными свойствами.

— Съедобными сорняками я назы-
ваю растения, которые всходят сами 
и которые вполне можно есть, — про-
должает огородница. — В их числе — 
мокрица, крапива, лопух, латук. Те 
же шпинат, кинзу, многолетние луки 
и укроп многие запускают, а после 
выносят охапками со своего огорода. 
Большинству мешают одуванчики, но 
это же кладезь витаминов! Или такая 
трава как бораго. Однажды посеяв ее 
на огороде, можно больше не сажать, 
у меня она теперь по огороду гуляет 
сама. Если листик бораго растереть 
на ладони, она будет пахнуть огурцом. 
Поэтому это растение называют еще 
огуречной травой и по весне, пока не 
выросли настоящие огурцы, добавля-
ют в окрошку. 

Всем известная зеленая лебеда — 
нет такого огорода, где бы она не рос-
ла. Кстати говоря, она очень полезна. 
Однако есть еще и красная ее разно-
видность. Главное ее отличие не толь-
ко в цвете. Она выше (может вырасти 
до 2 метров), крупнее и не стелется 
ковром, как зеленая. И смотрится она 
красиво, можно ее на грядке с цветами 
оставить.

Замена картошки
Большая часть пахотной земли на 

участке Татьяны Владимировны от-
дана корнеплодам — брюкве, дайко-
ну, катрану, овсяному корню, пастер-
наку, сельдерею, скорцонеру... Она 
уверена, что выращивать эти расте-
ния нужно, тем более что они просто 
созданы для Сибири. Ведь если для 
помидоров и огурцов надо строить 
теплицы, то корнеплоды морозов не 
боятся. А еще у них нет ни болезней, 
ни вредителей.

— На самом деле почти все они — 
это хорошо забытое старое, — улыба-
ется Татьяна Владимировна. — Все, 
что мы едим — дело привычки. Люди 
часто удивляются на моих лекци-
ях: чем можно заменить картошку? 
Но, если откровенно, у нее и вкуса-
то нет! Просто мы к ней привык-
ли. А когда-то на Руси ели только 
репу и пастернак. Я, например, их так 
же отвариваю, после чего использую 
во всех салатах типа оливье.

Растение, которое в Сибири 
пока мало известно, — 

овсяный корень. В этом году 
моя собеседница впервые 

приобрела по интернету 
сорт Деликатесный фирмы 
«Гавриш». В отварном виде 
корни по вкусу напоминают 

устриц, поэтому его еще 
называют растительной 

устрицей.
Татьяна Владимировна уже мно-

го лет выращивает овсяный корень, 
в том числе и на семена. И если кто-то 
очень захочет выращивать эту культу-
ру, он может обратиться за семенами 
в клуб.

— Но самым большим открытием 
для меня стал скорцонер, — при-
знается огородница. — Это один из 
немногих корнеплодов, у которых 
сладкий вкус, как у кокоса! Поэтому 
скорцонер можно так же, как мор-
ковку, почистить и съесть, и у него 
даже нет такого привкуса, какой есть 
у морковки. Это холодоустойчивое 
растение, зимует в открытом грунте, 
выдерживает морозы до 45 градусов 
при незначительном снежном по-
крове.

Что касается агротехники, то она 
практически у всех корнеплодов оди-
наковая. Высаживать их надо рано, 
как только позволит почва: в конце 
апреля — начале мая, или раньше. 
Хотя их можно посадить даже осенью. 
И выкапывать можно поздно, когда 
уже снег выпал: им все равно ничего 
не будет. Они хорошо растут на любом 
участке. Только и для овсяного корня, 
и для скорцонера надо глубоко про-
рабатывать почву. Особенно для скор-
цонера, который может быть 50-60 см 
в длину.

— Все корнеплоды я поливаю, про-
палываю, прореживаю, — рассказыва-
ет Татьяна Владимировна. — Это очень 
важно для формирования большого 
корнеплода. Если же земля бедная, пе-
ред посадкой можно внести на грядку 
перегной. Семена можно приобрести 
в магазинах.

Такие «изящные» 
корнишоны

Поскольку весна в этом году выда-
лась затяжная, у некоторых огородни-
ков возникли проблема с огурцами: 
у одних они замерзли, у других завяли. 
Что же нужно огурцам, чтобы они хо-
рошо росли? 

— Надо помнить, что огурцы не 
будут расти без плодородной по-
чвы, — отвечает Татьяна Владимиров-
на. — Также им нужны «теплые ноги». 
В деревне раньше для этого делали 
теплые грядки из коровьего навоза: 
когда они «горели», огурцы (а так-
же кабачки, тыквы, баклажаны, пер-

цы) замечательно росли. Без навоза 
в наши дни для огурцов тоже можно 
сделать теплую грядку. Для этого сни-
мают верхний слой почвы, в яму кла-
дут старые ветки, траву, пищевые от-
ходы, а сверху засыпают плодородной 
землей.

Еще огурцы не любят переросшей 
рассады. В ней они должны стоять не 
более 25 дней. И то — в том случае, 
если у вас хорошая емкость. Даже 
500-граммовая емкость для 25-днев-
ной рассады мала. Лучше всего — 
литр, и желательно с выдвижным 
дном.

— У них корневая система растет 
быстро, — поясняет Татьяна Влади-
мировна, — и есть критическая мас-
са набора корней. Если в тот момент, 
когда огуречным корням нужно было 
развернуться, места не было, то огу-
рец замедляет рост, а потом и вовсе 
не растет. Именно поэтому брать на 
рынке рассаду в маленьких стаканчи-
ках не стоит — из них уже ничего не 
вырастет. 

Так что если вы посеяли 
рассаду огурцов рано, а в грунт 

высадить вовремя не смогли, 
лучше посадить новые 

семена — сразу в открытый 
грунт. Огурцы, посаженные 

в грунт семенами в июне, 
догоняют и зачастую обгоняют 
те, что долго стояли в рассаде. 

Но чтобы получить урожай, 
последний сев надо сделать 

не позднее Троицы.
Не надо забывать про полив, а так-

же про формировку. 
Формировка необходима, если вы 

выращиваете огурцы в теплице. Если 
на улице мы можем посадить их на 
расстоянии в 70 см друг от друга, то 
в теплице, если не убирать лишние 
плети, вырастут «джунгли», а урожая 
не будет.

Сама Татьяна Кузнецова в этом 
году посадила как обычно: семь огу-
речных кустов в теплице и пять — на 
улице. Первые ее семья будет кушать 
в течение лета, поэтому и сорта соот-
ветствующие, салатные — Китайский 
болезнеустойчивый, Китайские змеи, 
Настоящий мужик, Конкурент, Купец-
батюшка. А уличные сорта — Изящ-
ные (самый оптимальный для Сибири 
сорт), Засолочные, Аннушка F1, Гер-
ман F1, Муромские — предназначены 
на засолку, поэтому и урожай от них 
ждут только осенью.

Марина Александрова  
Фото автора 

Татьяна Владимировна является членом клуба Томсона, читает лекции об 
агротехнике овощей — огурцов, моркови, свеклы, редиса, а также редких 
корнеплодов

Удачные заботы

От травы до огурцов 
Татьяна Кузнецова об экзотических корнеплодах и съедобных сорняках

У красной лебеды есть и другие 
названия: садовая лебеда, горный 
шпинат, французский салат

В этом году Татьяна Кузнецова 
решилась на очередной эксперимент 
— посадила дыни в открытый грунт

Буквально все грядки в этом огороде 
покрыты мульчой. Это не только 
практично, но и красиво

Формировать огурцы в теплице 
надо в один стебель — первые 30-
40 см убираем все лишние завязи, 
оставляем по одному огурчику. Потом 
по два, затем по 3-4. В итоге и низ 
будет проветриваться, и болезни 
растение не поразят
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Спорт

В прошлом году в Иркутске 
начала свою работу Байкаль-
ская парусная школа, в кото-
рой любой желающий может 
на коммерческой основе на-
учиться парусному искусству 
и пополнить ряды яхтсменов. 
Занятия проводят заслужен-
ные капитаны Виктор Маку-
шев и Сергей Дюжаков. Чтобы 
узнать, как иркутяне учатся 
укрощать ветер и маневриро-
вать на волнах, мы отправи-
лись на практическое занятие 
парусной школы. 

Чтобы попасть на борт учебной 
яхты, нужно выполнить всего два усло-
вия: тепло одеться (куртки и шапки на 
воде просто необходимы) и иметь при 
себе сменную обувь — чтобы не остав-
лять следов на палубе. Ровно в 19:30 
мы подходим к Московскому причалу. 
С Ангары веет прохладой и свежестью, 
яхты и катера, выстроившиеся в ряд 
у берега, скромно покачиваются на 
волнах. Нас встречает капитан Виктор 
Макушев:

— Проходите чуть-чуть дальше, там 
вас ждет «Ласточка»!

«Ласточка» оказалась уютной не-
большой яхтой с веселым оранжевым 
корпусом. На палубе уже сидели уче-
ники Байкальской парусной школы. 
Кто-то управлять парусом мечтал 
с детства, кто-то заинтересовался шко-
лой, узнав о наборе от знакомых. Все 
ученики прошли теоретический курс, 
а с открытием навигации началась и 
долгожданная практика. 

— В какой-то момент мы поняли, что 
есть яхты, есть капитаны, а гоняться 
некому, — объясняет причину создания 
школы Виктор Макушев. — Всем в ко-
манду нужны люди с опытом, а их не 
хватает. Поэтому новичков нужно об-
учать. Выдающихся физических дан-
ных не требуется, все навыки можно 
приобрести. На таких 30-40-футовых 
лодках силы особой не нужно, девочки 
у нас спокойно справляются: веревки, 
например, тянутся через лебедки. Но 
координация, конечно, нужна — чтобы 
стоять даже при сильных волнах. 

Между тем ветерок усиливается. Ре-
бята на палубе весело готовятся к от-
плытию, таскают паруса и веревки, 
вяжут узлы. Мы немного обеспокоены 
таким поворотом: 

— А ничего, что похолодало и ветер 
усилился?

— Это же отличная погода! — улыба-
ется Виктор.

И тут же снисходительно добавляет: 
— Мы не выходим на открытую 
воду в двух случаях. Первый — 

это ливень и полный штиль, 
а второй — когда такой 
ураган, что камни летят 

горизонтально…

Сегодня у учеников парусной шко-
лы задача — поставить спинакер. Это 
легкий дополнительный парус, кото-
рый сооружен по принципу парашюта. 
В основном спинакер устанавливают, 
когда судно на ходу, для того чтобы до-
стичь большой скорости при переходе 
на полный курс. Площадь спинакера 
намного больше, чем площадь основ-
ных парусов. 

Виктор начинает объяснять своим 
ученикам, как устанавливать спина-
кер. Мы, пристроившись рядом, вни-
маем каждому слову. Однако уже че-
рез минуту начинаем чувствовать себя 
школьниками, пришедшими в класс 
посреди полугодия: нам ничего не по-
нятно, а вот остальные ребята вполне 
уверенно проходят инструктаж. «Гик», 
«шкотовые», «баковые», «галсовый 
угол», «ликпаз» — ученики парусной 
школы бойко сыплют терминами. Мы 
же, бросив попытки запомнить незна-
комые слова, покачиваемся в такт вол-
нам, сидя на корме. 

— А у вас будут для нас простые за-
дания? — поинтересовались мы у ка-
питана.

— Придумаем по ходу, — загадочно 
улыбнулся Виктор. — Кстати, самое 
безопасное место — вот здесь на корме, 
когда будут серьезные маневры, лучше 
находиться тут. Это нужно и для того, 
чтобы не мешать матросам. 

Включается двигатель, и «Ласточ-
ка» отплывает от причала. Нам вы-
дают туристические сидушки, так как 
сидеть на яхте довольно прохладно. 
Но мы, чтобы не мешаться под ногами, 

ныряем в каюту — там и теплее, и без-
опаснее. Яхта отплывает все дальше 
и дальше от берега. Через некоторое 
время двигатель глушат и на палубе 
начинается суета.

— Без моей команды ничего не де-
лать! — кричит Виктор, пока ребята 
разматывают веревки и тянут паруса. 

Нас начинает шатать, а вскоре 
в окошечках каюты показывается вода. 
Яхта, поймав боковой ветер, кренится. 
«Кажется, пора писать завещание», — 
подумалось нам, но один из матросов, 
Сергей, успокоил:

— Это еще слабо качает, — прово-
дя манипуляции с веревками, заметил 
он. — Однажды было так, что вода ил-
люминаторы закрыла наполовину…

— Садитесь сюда! — кричит Виктор, 
указывая место на корме напротив ру-
левого. 

Я послушно вылезаю из каюты, но 
путь до места назначения в три метра 
пройти не так-то просто: волны и ве-
тер проверяют мою координацию на 
прочность. Добравшись до своего ме-
ста, с ужасом замечаю, что яхта при-
лично накренилась, остальные ребята 
сидят на высоком борту, свесив ноги. 

Оказывается, что при боковом ветре 
лодка кренится в наветренную сторо-
ну и, чтобы не перевернуться, нужно 
использовать вес членов экипажа для 
противодействия крену. 

Яхта тем временем немного меняет 
курс, и коварный ветер нападает с дру-
гой стороны. Матросы весело перебе-
гают на противоположный борт.

— Как нужно правильно открени-
ваться? — строго спрашивает Виктор. 
Ученики подвигаются к самому 

краю, свешивают ноги, руки, 
наклоняют головы. На это даже 
смотреть страшно, а для ребят 

такое упражнение — дело 
привычное. Однако рассуждать 

об опасности некогда — мне 
на этом участке маршрута 

разрешили порулить.

— Лодка поворачивает всегда вдоль 
центра тяжести, где-то в районе мач-
ты, — объясняет капитан. 

Поначалу показалось, что управ-
лять яхтой легко. Румпель (часть руля) 
не тяжелый, направление будто само 
по себе задается, все идет ровно и глад-
ко. В какой-то момент даже подума-
лось, что я — прирожденный рулевой, 
но чуть позже до меня дошло, что это 
Виктор придерживает румпель ногой и 
направляет лодку по верному пути. 

Ветер стихает, мы поворачиваем, и 
ребята начинают готовиться к само-
му сложному — установке спинакера. 
Здесь множество подводных камней. 
Например, рассказывают, что быва-
ют моменты, когда матрос, стоящий 
на носу яхты и поднимающий паруса, 
ошибается и прицепляет спинакер не 
теми углами, и он поднимается вверх 
ногами. Чтобы снять его и перевернуть 
обратно, нужно около пяти минут. 

— На веревках не стойте! — говорит 
капитан ученикам. — Они скользкие, 
поэтому люди за борт падают… 

После установки спинакера мы 
идем полным курсом, в буквальном 
смысле мчим на всех парусах. Виктор 
рассказывает, что во время гонок с ях-
тсменами часто случаются экстремаль-
ные ситуации:

— В прошлом году был у нас слу-
чай. Гонка, борьба в самом разгаре, 
мы идем попутным курсом на знак по 
течению. Скорость безумная! Подхо-
дим к знаку, снимаем спинакер, ста-
вим стаксель (треугольный парус), но 
лодка сильно кренится, градусов на 
30! Когда убирали спинакер, забыли 
прицепить одну из веревок, которая 
крепится к середине мачты. Она уле-
тела и болтается отдельно. Капитан 
дает команду нашему баковому: «На 
мачту!». Тот — ведущий скалолаз Ир-
кутской области — просто взбирается 
на мачту пешком, так как лодка накре-
нилась. Взял веревку и спустился, без 
страховки. 

 Нам пора возвращаться обратно: 
вдали мелькают огоньки плотины 
ГЭС, на их свет мы и летим. Спина-
кер убран, двигатель включен. После 
водных приключений возвращаться 
в город — как будто приземлиться на 
другую планету. Теперь мы понимаем 
яхтсменов, которые не могут жить без 
захватывающей скорости, укрощения 
ветра и ледяной свежести воды.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

На всех парусах 
Управление яхтой для «чайников»

На одном из легких участков мне дали 
порулить. Управлять судном — почти 
как водить машину, только намного 
сложнее

Даже во время сильного ветра, холода и крена яхты, ученики Байкальской 
парусной школы не унывают. С таким задором проходят все практические 
занятия яхтсменов

Перед тем как приступить к сборке 
парусов и вязанию узлов, все матросы 
прошли теоретический курс. Выход на от-
крытую воду можно считать экзаменом
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Культпоход

Как выглядели наши пред-
ки 3-7 тысячелетий назад, 
чем они питались, каково их 
происхождение и родствен-
ные связи — кажется, что та-
кие подробности сейчас уста-
новить невозможно. На самом 
деле всю эту информацию 
могут содержать зубы древ-
него человека. Археологиче-
ский материал Иркутского 
областного краеведческого 
музея сейчас кропотливо из-
учает палеогенетик из Сток-
гольмского университета На-
талия Кашуба. 

Первый вопрос, который непремен-
но возникает в голове: почему Ната-
лия выбрала для своих научных изы-
сканий именно Иркутск? 

— Когда человек вышел из Афри-
ки и через Азию проследовал в Аме-
рику, он оставил следы самых инте-
ресных и древних культур на востоке 
Северной Азии. И если в западной 
части Евразийского материка про-
цесс формирования и становления 
человеческого общества изучен от-
носительно хорошо, то в восточ-
ной — слабо, — объясняет ассистент 
лаборатории Валленберга кафедры 
археологии и античной истории 
Стокгольмского университета Ната-
лия Кашуба. 

Если учесть, что самая большая 
в Сибири коллекция древних антропо-
логических материалов сосредоточена 

в нашем городе, выбор палеогенетика 
становится понятным. 

 — Часто древние органические ма-
териалы быстро разрушаются в земле, 
но в Прибайкалье почвы по химиче-
скому составу настолько щадящие для 
кости, что она хорошо сохранилась до 
нашего времени, — добавляет заведу-
ющий лабораторией археологии Ир-
кутского педагогического института 
ИГУ Евгений Инешин. 

Наталию заинтересовал археоло-
гический материал каменного и ран-
него бронзового веков, а такового 

в фондах Иркутского краеведческого 
музея достаточно: порядка пяти ты-
сяч единиц хранения, включая кости, 
черепа, их фрагменты, различные 
артефакты. Они были извлечены из 
погребений в верховьях Лены, Анга-
ры и могильника «Локомотив» в Ир-
кутске. 

Для исследований необходим не 
весь череп древнего человека, а лишь 
его челюсть. Точнее, зубы. Во-первых, 
там может содержаться полный геном 
человека; во-вторых, благодаря плот-
ной костной ткани зуб меньше подле-

жит разложению; а в-третьих, иссле-
дование этой части черепа не вредит 
экспонату. 

— По ДНК мы сможем установить 
возраст, пол, внешний облик, рацион 
древнего человека и, главное, род-
ственные связи между популяциями и 
культурами. Для археологов это имеет 
огромное значение, — подчеркивает 
Наталия. 

С данными, полученными 
в Иркутске, она отправится 

в Стокгольм и еще около 
года будет проводить анализ 

в специальной стерильной 
лаборатории.

— Генетическая информация за-
шифрована в ДНК по женской ли-
нии (в Х-хромосомах) и по мужской  
(в Y-хромосомах). Только в первом 
случае она прерывается через два по-
коления, а во втором носит длитель-
ный характер. Выделять Y-хромосомы 
могут всего шесть лабораторий в мире, 
в том числе в Швеции, — говорит Евге-
ний Матвеевич. 

Результаты исследования могут 
произвести археологическую револю-
цию. Если предыдущие методы осно-
вывались на предположениях ученых 
и археологическом контексте (соору-
жениях, орудиях труда, артефактах), 
то информация, извлеченная из ДНК, 
будет неопровержимой и дополнит 
картину формирования человеческих 
сообществ в Евразии.

Яна Шутова 
Фото Яны Ушаковой

Фестиваль «Культурная столица», 
задуманный в 2014 году как творче-
ская нить между Иркутском и Санкт-
Петербургом, превратилась в целую 
паутинку культурных связей. Програм-
ма нынешнего фестиваля оказалась 
внушительной. За три дня в Иркутске 
прошло более 50 событий: симфониче-
ские, джазовые и рок-концерты, кино-
показы, театральные постановки, ху-
дожественные выставки, чемпионат по 
чтению вслух, мастер-классы, круглые 
столы и творческие встречи. 

Открывал «Культурную столицу» концерт един-
ственного в мире рогового оркестра. Два года назад 
их выступление произвело неизгладимое впечатле-
ние на иркутян, и в этом году музыканты вернулись, 
чтобы сыграть вместе с Иркутским губернаторским 
симфоническим оркестром. 

В этот раз организаторы особенно позаботились 
о детях и предусмотрели для них отдельную про-
грамму. Режиссером площадки выступила Женя 
Глюкк, директор кукольного театр-концерта «Вам-
пука» из Санкт-Петербурга. 

— Мы были у вас в прошлом году в качестве го-
стей. Честно признаюсь: очень люблю ваш город. 
Мне кажется, Иркутск — это естественное продолже-
ние Петербурга. Как будто никуда и не переезжали, 
будто впереди — набережная Ангары, а позади — 
Исаакиевский собор, — делится ощущениями Женя. 

На набережной Ангары, в гуще листвы, из резно-
го картона сконструировали небольшую камерную 
сцену для детских представлений и просмотра муль-
тфильмов. Под аккомпанемент живой музыки и при 
участии актеров кукольного театра «Вампука» из-
вестная радиоведущая Ирина Алексеевна Образцова 
читала ребятишкам сказки. 

Особую атмосферу помогли создать иркутские 
флористы, которые разбили на набережной сказоч-
ный лес в технике лэнд-арт.

— В этом течении все художественные произве-
дения неразрывно связаны с природным ландшаф-
том, — объясняет художественный руководитель 
проекта, член национальной гильдии флористов Ла-
риса Коркунова.

В сказочном парке на пути то и дело 
вырастают ветвистые ширмы и старинные 

двери, через которые можно попасть 
в Зазеркалье, среди деревьев парят 

плетеные шары, деревья укутаны 
в вязаные одежды.

— Это аллюзия на сюжет сказки «Дикие лебеди», 
когда сестра спасла своих братьев, накинув на них 
плетеные рубашки, — рассказывает куратор проек-
та «Арт-лэнд» Ольга Соболева. — Точно такие же 

волшебные одежды мы связали для деревьев, чтобы 
передать им свое тепло, вернуться к природе.

Для создания парка не срубили ни единого дере-
ва, не сломали ни одной ветки. Материал для скуль-
птур мастера собирали на окраинах лесов и дачных 
поселков. И это своеобразный манифест творцов: 
«Не выбрасывайте живую ветку, она вам может при-
годиться». 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова 

Наталия работает в перчатках и маске, чтобы ее собственная ДНК не смешалась 
с ДНК древнего человека

Генетические раскопки 
Палеогенетик из Швеции изучает ДНК древних жителей Прибайкалья

Из Петербурга с любовью 
«Культурная столица» привезла для иркутян свыше полсотни мероприятий

Актеры кукольного театра «Вампука» рассказали 
малышам петербургские авторские сказки 

На создание нарядов для деревьев ушли десятки 
клубков шерсти и несколько дней работы
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 ТЕАТРЫ
Иркутский 
академический 
драматический театр 
им. Н. П. Охлопкова
30 июня 
Камерная сцена
«Старший сын» (16+), 18:30
1 июля 
Основная сцена
«Поминальная молитва» 
(12+), 18:30
Камерная сцена
«Скамейка» (16+), 18:30
2 июля 
Другая сцена
«Брат Иван» (16+), 19:00
3 июля 
Основная сцена
«Ужин по-французски» 
(16+), 18:30
Другая сцена
«Король умирает» (18+), 
19:00
5 июля 
Основная сцена
«Идиот» (16+), 18:30
6 июля 
Основная сцена
«Прощание в июне» (16+), 
18:30
Камерная сцена
«Скамейка» (16+), 18:30
Кассы театра: 200-477,  
200-488, 250-158

Иркутская областная 
филармония
Органный зал
3 июля
«Органный путеводитель» 
(6+), 15:00
6 июля
«Высокое Барокко» (6+), 
18:30
Тел. 33-33-71

МУЗЕИ
Музей истории
Отдел истории МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова» (ул. Франк-Каменецкого, 16 а,  
тел. 710-422)
Постоянно действующая экспозиция от археологии 
до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля МБУК 
«Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова» 
(ул. Халтурина, 3, тел. 200-365) 
Постоянно действующие экспозиции иркутских 
художников, мастеров ДПИ (6+) 
Дом ремесел МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова» (ул. Д.Событий, 102,  
тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного творчества и 
ремесел (6+) 
Солдаты Отечества МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М. Сибирякова» (ул. Чайковского, 
5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом 
прошлом земляков ХIX-XX вв. (6+) 
Музей городского быта МБУК «Музей истории 

г. Иркутска им. А.М. Сибирякова» (ул. Д.Событий, 77, 
тел. 204-884) 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни 
иркутян второй половины ХIX в. и XX в. (6+) 

Иркутский областной художественный 
музей им. В. П. Сукачева
Главное здание музея (Иркутск, ул. Ленина, 5)
Постоянно действующая экспозиция русского и за-
рубежного искусства (6+)
Тел. 34-01-46
Галерея сибирского искусства (Иркутск,  
ул. Карла Маркса, 23)
Выставка «Середина земли» - до 3 июля (6+)
Постоянно действующая экспозиция русской и си-
бирской иконы, сибирского портрета (6+)
Тел. 33-41-12, 21-70-65
Историко-мемориальный отдел «Усадьба 
В.П.Сукачева» (Иркутск, ул. Д. Событий, 112)
Выставка «Легендарые струны» - до 1 июля (6+)
Постоянно действующая экспозиция, рассказываю-
щая об истории и быте семьи Сукачевых (6+)
Тел. 53-12-24

Иркутский областной краеведческий 
музей
«История Прибайкалья с древнейших времен до 
наших дней»
Постоянно действующая экспозиция рассказывает 
об истории Приангарья с древнейших времен до на-
чала XX века (6+)
«Природа Предбайкалья»
Постоянно действующая экспозиция (6+)
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ДЕТЯМ
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 120 видов живот-
ных: олени, леопард, лев, обезьяны, медведи, лиса, 
волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, крас-
ные волки, экзотические птицы, попугаи, филины, 
грифы. Работают профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посещение детей до 5 
лет бесплатно. 
Часы работы – с 11:00 до 18:00, ежедневно.  
Телефон для справок 937-702.

КИНОТЕАТРЫ
Чайка
«Большой и добрый великан» (12+)
 «Тарзан. Легенда» 3D (12+)
 «День независимости: Возрождение» 
(12+)
 «В поисках Дори» 3D (6+) 
«Завтрак у папы» (12+)
Стоимость билетов: 200, 250, 300 руб.
Более точную информацию о сеансах и 
стоимости билетов узнавайте на сайте 
кинотеатра «Чайка»: www.metelitsa.tv
Автоинформатор и бронирование биле-
тов: 550-405, 38-777-0
«Чайка» «ВКонтакте» по новому адресу: 
http://vk.com/chaykairk

«Баргузин» 
«В поисках Дори» 3D, звук Dolby Atmos 
(6+)
«День независимости: Возрождение» 
3D, D-BOX, звук Dolby Atmos (12+)
«Большой и добрый великан» 3D, 
D-BOX (6+)
«Тарзан. Легенда» 3D, D-BOX, звук 
Dolby Atmos (12+)
«Заклятие-2» звук Dolby Atmos (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №33» (0+)
«Одноклассницы» (16+)
«Завтрак у папы» (12+)

«Большой и добрый великан» 3D (6+)
Стоимость билетов: 200-580 руб. 
Заказ билетов: 22-98-55. Автоответчик: 
550-454. Сайт: www.barguzin.net

«Художественный»
«В поисках Дори» 2D, 3D (6+)
RomCom Shorts. «Смех по любви» (18+)
Тел: 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №32» (0+)
«День независимости: Возрождение» 3D 
(12+)
«Большой и добрый великан» 3D (6+)
«Тарзан. Легенда» 3D (12+)
«Заклятие-2» (18+)
«Завтрак у папы» (12+)
«Соседи. На тропе войны-2» (18+)
«Иллюзия обмана-2» (12+)
«Славные парни» (16+)
«Одноклассницы» (16+)
«В поисках Дори» 3D (6+)
«Разрушение» (18+)
Стоимость билетов: 200-580 руб. Заказ 
билетов: 500-640 www.kinokaramel.net. 
Многоканальный автоответчик: 550-454.

 «Звездный» 
«КиноКвартал»
«Завтрак у папы» (12+)

«Большой и добрый великан» 3D (6+)
«Тарзан. Легенда» 3D (12+)
«Заклятие-2» (18+)
«Иллюзия обмана-2» (12+)
«День независимости: Возрождение» 3D 
(12+)
«Славные парни» (16+)
«В поисках Дори» 3D (6+)
«Одноклассницы» (16+)
«Звездный», многоканальный  
автоответчик: 303-303

«Дон Отелло» 
«Большой и добрый великан» 3D (6+)
«Тарзан. Легенда» 3D (12+)
«День независимости: Возрождение» 3D 
(12+)
Стоимость билетов: 600-700 руб. 
Справки по тел. 24-05-78. Автоответчик: 
550-454.

Дом кино 
RomCom Shorts. «Смех по любви» (18+)
«Без ума от Tiffany» (16+)
Бронирование билетов: 41-98-61 
Режим работы кассы: 15:00-21:00  
(пн. - выходной) 
Внимание! По техническим при-
чинам и форс-мажорным обсто-
ятельствам кинотеатры могут 
менять сеансы. 

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
30 июня

Социальный сеанс (6+), 10:30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13:30
«Жизнь деревьев» (4+), 15:00
«Розетта» (10+), 16:30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (6+), 18:00
«Земля — Вселенная» (10+), 19:30
1 июля
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной ночи» 
(4+), 13:30 
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15:00 
«Вода - космическая история» (10+), 16:30 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (10+), 18:00 
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 19:30 
«Чудовища Млечного пути» (10+), 21:00

2 июля
«Земля - Вселенная» (10+), 19:30
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной ночи» 
(4+), 15:00 
«Экзопланеты» (10+), 16:30 
«Вода — космическая история» (10+), 18:00 
«Розетта» (10+), 19:30 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (10+), 21:00 
3 июля
«Жизнь деревьев» (4+), 13:30
«Земля — Вселенная» (10+), 15:00
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной ночи» 
(4+), 16:30 
«Экзопланеты» (10+), 18:00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (10+), 19:30 
ул. Седова, 30 
тел. 79-79-09, e-mail info@irkplanetarium.com


